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К  и з б и р а т е л  я м  о б л а с т и
Уважаемые тосваршци!
Областной комитет партии обращается ко 

всем избирателям области с призывом — вы
полнить свой гражданский долг, прийти 4 
марта к избирательным урнам, принять уча
стие в формировании новых Советов.

В стране идут радикальные преобразования 
в политике и экономике, социальной и духов
ной жизни, развивается процесс нравствен
ного очищения.

Одновременно идет атака на перестройку. 
Появилось немало людей, преследующих ко
рыстные интересы, честолюйгоые амбиции, 
идет открытая спекуляция на возникших 
тй^дностях и недостатках, давление на государ
ственные и общественные институты, разго

раются эмоции и страсти. К сожалению, в 
острых дискуссиях и на митингах истина и 
здравый смысл далеко не всегда берут верх.

Обком КПСС обращается ко всем комму
нистам и беспартийным, рабочим, крестьянам, 
интеллигенции, к женщинам, ветеранам, ком
сомольцам и молодежи сказать свое решаю
щее слово, внести свою лепту в созидатель
ный процесс обновления, избрать свою Совет
скую власть, отдать голоса активным сторон
никам перестройки, людям компетентным, че
стным, спосс^ным проводить в жизнь волю 
своих избирателей не только на словах, но и 
на деле.

Обком партии осуждает призывы безответ
ственных лиц к бойкотированию и срыву

выборов, наищется, что трудящиеся области 
4 марта проявят оргагагэоваиность, граждан
скую дисциплинироваиность, ответственность 
и решительность в поддержку линии Кгашу- 
нистической партии на перестройку, созидаь 
ние и обновление.

Товарищи, решающее слово в конечном 
счете за вами. Призываем вас к демократиче
скому единению, сделать свой выбор во имя 
социалистической Родины, во имя стабиль
ности и благополучия общества. счастья в 
каждой семье.

Все на выборы!
т о м с к и й  о б л а с т н о й  ко м и т ет  
к о м м у н и с т и ч е с к о й  п а р т и и

СОВЕТСКОГО СОЮЗА,

Идеи про запас
— Безобразие! Почти час 

стою, «двойни» — ни од
ной.

Порядком поднадоело это 
на остановках. Говори, не 
говори... Тем непривычнее 
было усльппатъ:

— Да я  бы пятнадцать 
копеек платил, всегда бы 
ездить с комфортом...

На остановке Академгород
ка несколько человек изу
чали расписание экспресса, 
«двойки», обсуждая новин, 
ку маршрута. Среди них 
находился, как потом выяс
нилось, водитель экспрес-/ 
са. Он поддерживал разго
вор в качестве обычного 
пассажира, спрашивал,
спорил, а больше слушал.

— Я хотел понять, оп
равдывает ли себя экс
пресс, — объяснил потом 
Стаиислав Шевчак. — Три 
года добивался, чтоб его 
пустшш в часы «пик». Ду-

^ малось, пассажирам хоро. 
\  шо — на работу меньше 

опаздьшать будут, И моему 
предприятию, бригаде (я 
бригадир) выгодно: жи
вые деньги собираются, 
по десять копеек — шофе
ру. Месяц поездили на экс
прессе парни,' больше не хо
тят. И лассаяифы вроде 
жалуются, что не на каж
дой останов1ке останавлива
ют, и план не выполняет
ся — не зарабатывают шо
феры. Самому мне нужно 
ездить на обычной «двой
ке» — видеть всех, кто и 
как работает на маршруте. 
Но уж если на то пошло, 
решил: сяду с напарником 
'на экспр>всс и докажу: с 
умом взяться 33' дело — 
оно пойдет.

— Tiot день, когда вы 
видели меня, — добавил 
он, — был первым; Люди 
на остановке тогда подокаь 
зали: нужен свой номер экс
прессу, путают его с «двой
кой». Сделал и план: 100
рублей. Значит, можно за
рабатывать.

Надо чаще общаться 
с пассажирами: таитично

напоминать им о доброже
лательном отношении друг 
к другую об оплате за про
езд. Ну и самому успевать 
поворачиваться — вовре
мя рассчитывать их. Пас
сажиры не должны чувст- 
вовать себя так, словяо 
едут на бесхозном транс
порте.

В начале трудовой био
графии Станислав чуть не 
отбился от семейной динас
тии (в родне все шоферы— 
отец, сестра. братья), 
был секретарем Тюкалннс. 
кого горкома ВЛКСМ Ом
ской области. В дальней
шем связал свою судьбу с 
томским ПАТП-1.

— Звал Шевчака к себе 
заместителем по кадрам,— 
расскавал 1вача1лъник пред
приятия И. И. Старовой, 
тов,—и не рая. Он ни в 
какую. Прикипел к баран
ке за семь лет. К тому же 
у него в бригаде 26 чело
век. Контроль за их рабо
той — полностью на его 
плечах, но ведь важна и ат
мосфера в коллективе, а 
благоприятную погоду он 
умеет делать.

— Если и бывают у нас 
конфликты, то прИ' распре, 
делении КТУ, — заверил 
член бригады С. С. Ря- 
бов. — Любителей посто
ять за углом он наказыва
ет рублем. Ни один в 
парке не вспомнит, когда 
сльппал от него грубое,- яз
вительное слово, и плохого 
о нем никто не скажет.

Не мудрено, что воспри- 
нимаемые М|Иою поначалу 
как отговорки высказыва
ния немногословных коллег 
Шевчака о нем («парень— 
во!», «исключительный по 
Всем статья;»*») интригова
ли. Оказалось; это естест
венная констатация того 
факта, что вся жизнь брига
дира — как на ладони. 
Даже ее семейная сторона 
(друзья Станислава с рабо. 
ты — частые гости в доме 
Шевчаков) — в поле зре
ния товарищей.

В четыре часа утра начи
нается трудовой день каж

дого. Умыться, побриться, 
позавтракать. В пять уже 
«дежурка» от дома отходит. 
В половине шестого все— 
в очереди за путевкой. По
том, всем вместе, отсто
ять к врачу, за бйгаином, 
посмотреть автобус...

Проблемы у всех одни и 
те же, связанные с благо
устройством территории 
предприятия, маршрута, 
ремонтом автобусов... То, 
что «Шевчаку больше всех 
надо», что он с этими про
блемами выходит на гор
ком партии, горисполком, 
обком профсоюза, как бы 
само собой давно разумеет
ся. Он может решать важ
ные вопросы, знает, как их 
решать, умеет добиваться 
своего.

Это почувствовали в 
бригаде, да я  в коллективе 
ПАТП-1 вообще, когда 
почти одноцремеяно Ста
нислав стал председателем 
совета бригадиров, замес
тителем председателя СТК, 
членом партбюро, предсе- 
дате:^ем производственн о- 
массовой комиссии проф. 
кома, членом президиума 
обкома профсоюза.

— Кого другого такое 
1Количество нагрузок сра
зу усмирило бы,—поделил
ся мьюлями по поводу об
щественной карьеры Шев
чака секретарь парт|бвдро 
В. В. Литвинов. — Его же 
активность возросла во 
стсшрат, причем имела 
конкретные результаты. С 
его помощью мы утрясли 
многие праиэвюдствввные 
вопросы (нехватка обору, 
дования, техники) на уров. 
не горкома партии .и го,рис- 
полкома. Любое дело к не
му само липнет. У него 
про запас есть всегда ка- 
кие^о встречные идеи, К 
примеру, заходит сегодня 
на общем соб(ранян разго
вор об условиях труда сле
сарей. Назавт,ра он уже 
приносит тетрадь, где це
лый комплекс дельных 
предложений. До сих пор 
непонятно, как ему уда1- 
лось в облисполкоме ре.

м ... -
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Вниманию томичей! -

ГАЗЕТА

ТОМ СКОГО
СОВДЕПА

65 лет и 11 месяцев про
шло с того момента, когда 
областная газета «Красное 
знамя», начинавшаяся как 
газета Советов, получила в 
качестве своего первого из
дателя губком РКП(б). Это 
произошло 1 апреля. 1924 
года. С той поры партия 
стала главным хозяином об
ластной прессы. Сейчас, ког
да мы заново начинаем осо
знавать роль Советов в на
шей жизни, как органов 
подлинного народовластия, 
нужна новая пресса на об
ластном уровне, отражаю
щая всю многоцветную гам
му политических сил, кото
рые будут представлены в 
Советах после выборов 4 
марта. И вот 1 марта 1990 
года в киосках «Союзпечати» 
появится нулевой номер га
зеты Томского областного* 
Совета народных депутатов.

Номер пробный. Дальней
шее издание газеты зависит 
только от того, как примут 
ее читатели и какой захо
тят увидеть ее депутаты бу-

шить, казалось, извечную 
проблему со снабжением 
мясными продуктами нашей 
столовой...

Общепит — бич водите
лей не только ПАТП-1. Из- 
за отсутствия на линиях 
опециальных столовых, бу
фетов шоферы раньше вре
мени разъезжаются по до
мам на обед, не успевают 
к положенному часу на Maip- 
шруты. Из-за плохого ка- 
честша пригоповления пи
щи в тех столовых, где 
можно поесть, съезжают с 
линий почти ежедневно де
сятки водителей. Нет на 
маршрутах туалетов. Поп. 
тому бла1гоустройству марш
рутов прежде всего уделял 
внимание |Стаяяслав, два 
последних года исполняя 
обязанности оекретаря об- 
кома профсоюза на общест. 
венных началах. Благодаря 
его ишищативе на копечнык 
остановках, на Южной,

Томске-1, Вердской появи
лись пункты питания...

По мнению В. А. Тю- 
ляндина, председателя об
кома профсоюза, плодо- 
творно занимался он охра
ной труда и соцкультбы
том. На заседаниях пре
зидиума, как подчеркнул 
Валерий Анатольевич, Шев
чак всегда был самым ак
тивным, отстаивая т)опк!у 
зрения рабочего человека 
■на ту или ицую проблему..

Не удивительно, что на 
иеДПвней шчешо-выДорн^ 
конференции обкома проф
союза Станислава избрали 
членом облоовпрофа пря
мым делегированием и де
легатом областной межсо
юзной профсоюзной коифе. 
реиции. А коллектив пред, 
приятия выдвинул его еще 
и кандидатом в депутаты го
родского iCoeera народных 
депутатов.

С. ГРОМОВА.

дущего томского «парла
мента».

Название нулевого номе
ра «За власть Советов!». Но 
это еще не окончательный 
вариант. Инициативная груп
па по выпуску этого номе
ра предлагает в качестве 
постоянной фирмы «Томское 
время». Ибо значимость 
местного времени после пе
рехода области на самоуп
равление и самофинансиро
вание значительно возросла. 
Но последнее слово за чита
телями.

Тираж номера — 40.000 эк
земпляров. Объем 16 
страниц формата субботнего 
выпуска «Красного знаме
ни».

Что ждет читателей в 
этом номере? Многие пуб
ликации заслуживают вни
мания. Назовем лишь неко
торые из них: заявление
новосибирского и томского 
обществ «Мемориал» по 
Колпашевскому яру: «Тяже
лое похмелье после пьяной 
войны» (о борьбе с пьянст
вом и алкоголизмом в Том
ской области и ее издерж
ках); что такое хозрасчет 
для области; Венгрия: из га
зет и наяву; пожелания на
родных депутатов, кандида
тов в депутаты и просто то
мичей новой газете: кон
курс красоты; юмор и много 
другое. Есть и маленькие 
сенсации. Д. БАРЧУК.

В  О Б Л И С П О Л К О М Е
Постановшеиием Томского облисполкома 

■и президиу|ма облсовдрофа от 15.09.89 г. 
№ 25 предусмотрено выделение легковых 
автомобилей для продажи инвалидам и 
участникам Великой Отечественной вой
ны, воянам-интернэционалйстам, (инвали
дам труда, инвалидам детства в разме
ре 30 .процентов от фондов всех торгую
щих систем с учетом целевых, распреде- 
ляемых на месте. В связи с недопоставкой 
в область в 1989 году 477 легковых авто
мобилей торяующие организации о ^ ст .и  
не CMOJviiH полностью вьтолнить обяза
тельства по продаже автомобилей инвали
дам Великой Отечественной войны и 
друпим категориям граждан. У читывая это 
обстоятельство, облисполком принял ре- 
шение о первоочередной продаже автомо
билей в I квартале 1990 года инвалидам 
и участникам Великой Отечественной вой
ны и 1г,раж.даяам по спискам 1988— 1989 гг.

Облисполком поручил облсовпрофу и 
горрайисполкомам разобраться с вьвделе- 
нием автомобилей инваоиадам Великой 
Отечест,венной войны, труда и детства и з . 
целевых фондов министерств и распреде- 
ляемых на местах.

В связи с невыполнением плана по
ставки 'Картофеля совхозами обла'сти 
осенью 1989 года облисполком распоря
жением № 500 от 25.09.89 г. выделил обл
потребсоюзу целевым назначением ряд 
дефицитных товаров, включая и легковые

автомобили, для увеличения за1купок кар
тофеля у населения области. Продажа ав
томобилей в другие области ие производи
лась.

В целях увеличения продажи легковых 
автомобилей инвалидам и участникам вой
ны облисполком в декабре 1989 года по
ставил перед Совмином РСФСР и Мия- 
торгом РСФСР вопрос о дололннтельном 
выделении автомобилей в 1990 году д.чя 
этой категории населения.

*  *  *

Довести до сведения, что Совет Ми
нистров СССР постановлением от 16 фев
раля 1990 г. № 168 внес изменения в 
Правила возмещения 'предприятиями, уч- 
.реждениями, организациями ущерба, при
чиненного 'рабочим и служащ'им увечьем 
либо иньвм повреждением здоровья, свя
занным с истолнеяием ими трудовых 
обязанностей. Статья 20 Правил возмеще
ния предприятиями, учреждениями, орга
низациями ущерба, причиненного рабочим 
и служащим увечьем либо иным повреж
дением здоровья, свжзанным с исполнением 
ими трудовых обязашостей, утвержден- 
'ных постановлением Совета .Министров 
СССР от 3 июля 1984 г. J^690, изложена 
в следующей редакции:

«20. Супима в возмещение ущерба, оп- 
редвленвая в соответствии с пунктом 7 
настоящих Дрэнил, вьтлач'Пваетсч неза
висимо от получаемых потерпевшим пен
сии. заработка (дохода) и стипендии».

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
В е р х о в н о г о  Со в е та  С С С Р

ОБ УЧРЕЩ ЕНИН ПОСТА ПРЕЗИДЕНТА ССОР 
И ВНЕСЕНИИ СООТВЕТСТВУЮЩИХ ИЗМЕНЕНИЙ

И ДОНОЛНЕННЙ В КОНСТИТУЦИЮ (ОСНОВНОЙ ЗАКОН) СССР

Верховный Совет СССР ПОСТАНОВ
ЛЯЕТ:

1. Признать необходимым учредить 
пост Президента Союза Советских Социа
листических Республик.

2. Принять за основу проект Закона об 
учреждении поста Президента СССР и 
внесении соответствующих изменений и 
дополнений в Конституцию (Основной 
Закон) ССОР.

3. Поручить Президиуму Верховного 
Совета СССР совместно с комитетами 
Верховного Совета СССР и постоянньши 
НОМИССИЯМ1Н палат доработать проект

указанного закона с учетом предложений 
и замечаний, высказанных на сессии Вер
ховного Совета ССОР.

Опубликовать уточненный проект За
кона в печати.

4. Внести проект Закона об учрежде
нии поста Президента ССОР и внесении 
соответствующих изменений и дО|Полие- 

в Конституцию (Ооновяой Закон) 
СССР на рассмотрение внеочередного 

Съезда народных депутатов

Председатель 
Верховного Совета СССР

„  М, ГОРБАЧЕВ.
Москва, Кремль.
27 февраля 1990 г.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
В е р х о в н о г о  Со в е та  С С С Р

О СОЗЫВЕ ВНЕОЧЕР61НОГО Т Ш Ь Е Г О  СЪЕЗДА 

НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
Верховный Совет СССР ПОСТАНОВЛЯЕТ:

внеочередной третий Съезд народных депутатов ССОР 12 мапта 1990 года в городе Москве. ■'-'v.wir марта
Председатель Верховного Совета СССР

Моем», Кфе»,ь. М. ГОРБАЧЕВ.
27 февраля 1990 г.

Возвращаясь к напечатанному

Т а к  б у д е м  
делать политику?

Наверное, только в пору 
избирательной кампании со
бытия развиваются так бы
стро и ответы в редакцию 
на опубликованные материа
лы столь оперативно ложат
ся на стол журналиста и тут 
же попадают на газетную 
полосу. Что ж, как извест
но, именно ускорения нам 
не хватало.

А дело вот в чем. 22 фее- 
раля в нашей газете был 
опубликован материал под 
заголовком «Будем делать 
политику». Речь в нем, на
помню, шла о команде кан
дидатов в депутаты от тре
ста «Томсиэяергострой» и в 
том числе об управляющем 
Евгении Степановиче Тру
шине, кандидате в депута
ты областного Совета. Шел 
разговор о том, почему хо
зяйственники решили зани
маться политикой, о про
грамме кандидатов, о том 
что собираются сделать энер. 
гостроевцы для социального 
обустройства поселка Сте
пановна (все они баллоти
руются в этом микрорайо
не).

Двадцать вторым февра
ля и датирован текст, кото
рый представили в редак
цию работники Советского 
райкома КПСС.

«Ознакомившись с публи
кацией в газете «Красное 
знамя», в которой сообща
ется, какие положительные 
перемены ожидают избира
телей микрорайона Степа
новна, если будет избран 
кандидатом в депутаты об
ластного Совета управляю- 
щий трестом «Томскэнерго- 
строй» Е. С. Трушин, счи
таем своим долгом проин
формировать редакцию и из
бирателей, (что |Т. Трушин 
не отвечает тхюбованиям, 
предъявляемым к современ
ному руководителю.

Постановлением бюро Со
ветского райкома партии от 
20 февраля 1990 г. за про
явленную нескромность, ис
пользование служебного по
ложения при улучшении сво
их жилищных условий, са
мообеспечении щ>едметами 
повышенного спроса ему 
объявлен строгий выговор с 
занесением в учетную кар
точку.

Приказом объединения 
«Запсибэнергострой» он ос
вобожден от должности уп
равляющего трестом.

Считаем, что с такими 
данными т. Трушину трудно 
будет и делать политику.

В то же в;ремя пряшетст- 
вуем стремление коллекти
ва энергостроителей уско
рить решение социальных 
вопросов для жителей мик- 
района Степаяовка.

Л. ЛЕБЕДЕВ, 
секретарь Советского 

райкома КПСС*.
Вот такое мнение партий

ных работников. С моей 
точкой зрения читатели мо
гут познакомиться, перечи
тав материал, который вы
звал в Советском райкоме 
КПСС негодование. Но, что
бы объективно оценить пред
выборную ситуацию, давай
те все-таки познакомимся с 
.мнением самих работников 
треста.

«По существу вопроса. 
Своим письмом Советский 
райком партии поставил под 
сомнение избирательную 
платф.орму кандидата в де
путаты областного Совета 
Евгения Степановича Тфу- 
шина.

Е. С. Трушин едино
душно избран кандидатом в

депутаты общим собранием 
трудящихся треста «Томск- 
анергострой».

Е, С. Трушин возглавля
ет коллектив треста «Томск- 
энергострой» с 1985 года. 
Под его руководством кол
лектив треста вырос в мощ
ную организацию, способ
ную решать любые задачи 
энергетического строитель, 
ства.

Естественно, в процессе 
становления коллектива в 
его составе оказывались лю
ди, ие отвечающие Требо
ваниям времени и управля
ющего трестом.

Не успевая за требова
ниями, они сами оставляли 
своя обязанности и уходи
ли, оставляя после сёбя 
анонимные письма в выше
стоящие партийные органи
зации.

Великодержавная резо
люция на анонимных по
сланиях 'заставила Совет
ский райком дать им ход, 
вопреки принятым решени
ям по анонимным пославн. 
ям. Тщательно разобрав
шись с письмами, первич
ная партийная организация 
не нашла порочащих комму
ниста Е. С. Трушина изло
женных «фактов» и едино
душным решением отвергла 
все изложенное.

Советский райком КПСС 
не посчитался с решением 
партийной организации и 
вынес Е. С. Тфушину стро
гий выговор с занесением в 
учетную карточку.

Благодаря инициативе, 
энергии и настойчивости уп
равляющего при тресте со
зданы три кооператива, пе
реведено на арендную систе
му хозяйствования целое 
производственное лодразде- 
ление.

Успешно решаются соци- 
альные во1фосы коллектива 
в лоселке Степановка.

Поэтому в своей плат
форме, которую подверг со
мнению Советский райком, 
т. Трушин с уверенностью 
заявил о решении многих 
социальных проблем для 
яевтелей Степановкн, Од
ним из таких решений явля
ется перевод школы №  35 
на стационарное теплоснаб
жение.

И вопреки сомнениям Со
ветского райкома избира
тельная платформа нандида. 
та в депутаты Е. С. Труши
на вьтолнима и поддержи
вается всем коллективом 
треста «Томскэнергострой».

Ф. ХУСАИНОВ,, 
председатель совета 

трудового коллектива 
треста;

В. КОЛЕСНИКОВ, 
секретарь партийной 

организация треста;
А. ХАЗАНОВИЧ, 

секретарь партийной 
организации аппарата 

треста;

В. ТАМБОВЦЕВ,
председатель профкома 

треста;
Л. МИНИКЕС,

доверенное лицо канди
дата;

Е. КОВТУН,
начальник ТЖЭС тре

ста*.
Согласитесь, не всякого 

руководителя так будут за
щищать еще его подчинен
ные. Да еще рискуя навлечь 
на себя гнев райкома пар
тии.

Но кое-что все-таки надо 
пояснить. Что касается «■ос
вобождения от должности». 
К сведению Л. Н. Лебеде
ва: «Запсибэнергострой» не 
в состоянии этого сделать 
по той простой причине, что 
должность управляющего 
трестом является номенкла
турой министерстаа. Но 
действительно, Е. С. Тру
шин получил от министер
ства предложение перебрать
ся из Томска на Урал, на 
должность заместителя уп
равляющего крупнейшим 
тресто.м. Видимо, поэтому 
Е. С. Трушин не выставлял 
свою кандидатуру в мест
ные Советы (об этом гово
рилось в «Будем делать по
литику»). Но трудовой кол
лектив (точнее, его конфе
ренция) буквально заставил 
его это сделать. Надеюсь, то 
доверие, которое оказал Ев
гению Степановичу коллек
тив, позволит сохранить в 
области хорошего руководи
теля. Тем более еслиэнер- 
гостроевцев поддержат и из
биратели.

А что касается отношения 
«Запсибэнертостроя» к уп
равляющему нашим трестом, 
пусть лучше скажут сами 
руководители объединения. 
Вот такая телеграмма при
шла на и.мя Евгения Степа
новича по стечению обстоя
тельств в тот самый день, 
когда Советский райком 
КПСС «наградил» его стро
гим выговором.

«Томскэнергострой. Тру
шину.

За достижение успехов во 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании и успеш
ное выполнение социалисти. 
ческих обязательств в чет
вертом квартале 1989 года 
решением коллегии Мин
энерго от 7 февраля 1990 
года коллекТ'Иву треста при
суждено второе место с вы
платой денежной премии в 
размере 6.300 рублей... По;̂  
здравляем коллектив треста 
с достигиутьши успехам'И, 
жела*ем дальнейших успехов. 
«Запсибэнергострой».

Мнения сторон читателям 
известны. А поставить точ
ку в этом споре должны, 
наверное, все-таки избира
тели. Кого они поддержат?

С. БАЛАШЕВ.

п НОМЕР, в редакцию еще раз позвонилл. м. Лебедев. Сказал, что в райкоме хотели бы ознакомить
ся с письмом трудового коллектива. После ознакомления в 
редакцию поступил еще один документ.

«В ходе проверки, проведенной комиссией с участием 
представителей обкома партии, облсовпрофа, райкома пар
тии, ОБХСС, установлено, что Е. С., Трушин, завысив состав 
семьи, в 1985 году незаконно получил трехкомнатную квар
тиру. В 1988 году, создав новую семью, в общежитии 'ГНХК 
получил однокомнатную квартиру, в которую завез из под
ведомственного тресту ЖКО холодильник, мебель и другие 
предметы личного обихода на сумму 1.600 рублей, по его словам, взял напрокат. ’

Обманным путем, минуя коллектив, приобрел в личное 
пользование видеомагнитофон. В 1989 по ходатайству кол
лектива и объединения купил автомобиль «Москвич-3141», а 
несколько месяцев спустя, продал его в г. Баймаке.

В нарушение финансовой дисциплины в апреле 1989 года 
взял на личные нужды в кассе предприятия 2.500 рублм. 
погасив долг по частям в августе 1989 года».

Публикуя эту информацию, редакция исходит из того, что 
допустима агитация и за, и против кандидата.

сказано все. Пусть решают избиратели.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



^ К Р А С Н О Е
ГЗНАМЯ t МАРТА 1990 ГОДА ^  № 51 (20871) СТР. 2

ПОЗИЦИЯ КАНДИДАТА

П р е д с т а в л я т ь  
интересы людей
проректор Томского политехнического института про

фессор Юрий Петрович Похолков достаточно известен 
читателям нашей газеты. Благодаря своей активной об
щественной позиции в области охраны окружающей сре
ды, большой научной работе, он выдвинут коллективом 
института кандидатом в народные депутаты РСФСР. Уче
ный снискал уважение своих коллег и своим отношени
ем к делу. JO. П. Похолкова отличает неординарный 
подход к науке. С этого и начался наш разговор с Юри
ем Петровичем.

У себя в политехниче
ском институте мы развива
ем совершенно новое науч
ное направление — занима
емся исследованием ано
мальных явлений. Широко 
известт!ым стал Томский 
школа - семинар 1988 года 
по быстропротекающим не
периодическим га(роцесаа1м. 
Сейчас готовимся к новому 
Всесоюзному семинару, ко
торый пройдет в апреле это
го года. В Томске так назы
ваемыми аномальными яв
лениями занимается специ
альная лаборатория при на
шем институте, а также об
щественная группа по изу
чению аномальных явлений 
- ТГИАЯ. Надо учесть, 

что пока в научном мире 
больше противников изуче
ния всех этих явлений — 
«полтергейстов», «летающих 
тарелок» и прочих «чудес».

— Еще совсем недавно 
солидные академик^ стри-, 
цалн так называемый экст. 
расенсорный эффект, лозо
искательство, в то время как 
на Западе фирмы вовсю 
пользовались услугами лозо
искателей в поиске полез
ных ископаемых, воды. Ту
пой догматизм — ^этому 
нас не учили, про это мы 
не сльппалн» — созобладал, 
ученые как будто бы забы

ли, что они исследователи, 
первооткрыватели. Человек 
передоверился приборам, ко
торые далеко не совершен
ны.

— Вот именно. Мы пере
стали доверять своим чув
ствам, своим ощущениям. 
А ведь человек — это же 
феномен, который совер
шенно не изучен! Недарюм 
же древние мыслители при
равнивали его к Вселенной 
по сложности того содержа
ния, которое в нем заключе
но. «Человек — мера всех 
вещей», — говорили древ
ние. И надо очень внима
тельно отнестись к таким 
определениям. тщательно 
разобраться в них. В своих 
научных исследованиях мы 
как-то оторвали мир и че
ловека, а ведь они предель
но взаимосвязаны. Мало то
го, что оторвали,—наоваяи 
«царем природы», и этот 
«царь» доцарствовался до 
такого состояния, что вся 
природа и даже планета ока
зались на краю гибели. И 
вместе с тем мы ограничили 
человека только пятью ор
ганами чувств, а такие по
нятия, как «1интуиция», «озаг 
рение», те же вдохновение и 
пророческие сновидения сви. 
детельствуют, что человек 
обладает еще каким-то «ше-

Резонанс

Будем
объективны!

25 января в «Крашом знамени» была опубликована 
подборка писем-откликов на интервью С. С. Сулакшина 
«Не оставлять проблемы внукам». Почти все авторы 
.этих писем обвиняют народного депутата в том, что он 
действует, мянтко выражаясь, не на пользу дела, что он 
идет против партшт.

Но знают ли авторы этих писем в чем она, польза?
В. Божко, например, считает, что Сулакшин способ

ствует дестабилизация нашего общества. Под дестаби
лизацией, видимо, имеются в виду процессы, происходя
щие в социалистических странах, в А|рмении, Азербайд- 
жатю, Узбекистане, Литве, Латвии, в шахтерских об
ластях. Весь Союз дестабилизировался, а виноват в 
этом, оказьгоается, Сулакшин, а не партия, 70 .чет обе
щавшая нашему народу рай на .земле!

Л. Алексеев считает, что Сулакшин, разбираясь, воз
можно, в физике, мало что смыслит в политике. А мы 
считаем, что Степан Степанович хорошо овладел грамо
той маркои.зма-лен1Ииизма. А вот многие партийные руко
водители самого высокого ранга, в том числе Сталин и 
Бреж1тев, были людьми политически близорукими и без
грамотными, поэтому государство наше и оказалось у 
пропасти.

Мы хотим судить о способностях руководителей не 
ттонаелышке, а наблюдая их в открытых даюкуссиях на 
разные темы. И в делах, конечно. Очень хотелось бы 
посмотреть открытую полемику между нашими секре
тарями обкома КПСС и С. С. Сулакшиным по телеви
дению. Считаем, что межрегиональная группа народных 
дет^татов люди передовые. Это коммун’исты, дейст
вия которых направлены на улучшение жизни людей. 
На Съездах они в меньшинстве, там больше аЯиаратчи- 
ков. П1ХЭТ0МУ н законы в основном принимаются такие, 

что защищают аграратчнков.
Правда, и мы, инвалиды, против рыночного хозяйст

ва, за которое ратуют меокрешональщики. Нам-то до
бавили по 15 рублей, а за ценами не угнаться. Парт- 
аппаратчида же 1лрнба|вили с е ^  зарплату чуть не на 100 
процентов. Теперь им лвюбой базар не страшен.

Многие, в том числе Г. Черняев, Е. Айтауров, упрека
ют Сулакшина в том, что он больше живет в Москве, чем 
в Томске, что он не занимается вопросами отопления, 
эко.лопии, радиации, строительства и 1мяогими другими.

Но ведь в Томске есть сотни депутатов местных Со
ветов разных уровней, которые и должны заниматься 
проблемами го1̂ д а . А мы, иосмотрев телевизионную 
трансляцию в'стречи народных депутатов СССР с изби
рателями, поняли из их выступлений, что представлять 
Томскую область на Съездах и в комиссиях почти не- 
ком5у. Напжх народных депутатов СССР, кроме Белоуса 
и Сзташиина, избрали, лишь бы не аппаратчиков, и они 

теперь на Съездах голосуют, как все.
У нас 2.250 народных депутатов СССР, и если каж

дый будет видеть смысл своей депутатской работы в 
т о м , ч т о б ы  в ь Б о р о с и тъ  что-нибудь для области — мяса, 
денег, — ч т о  же это будет? Растащим весь Союз. Раз
ве в этом смысл работы народного депутата?

Точно тан же, только с другой стороны, критикуют 
Р. А. Пшадейкина. Нередко приходится нам в общест
венном совете разбирать на него компромат. Проверяем 
и убеждаемся; нет на деле ничего компрометирующего, 
одни наговоры. На наш взгляд, если и выбирать депутаь 
тов от Томского облисполкома, то Р. А. |Попадейкииа и 
А. И. Лунгола. Молодые, инициативные, |работоспособ- 
ные -люди, умеющие любые В'ооросы решать самостоя- 
тетьяо. Считаем, что альтернативы на их должности 
нет. Все политики, а нужны хозяйственники.

Н. ЛАПИН,
A. СТАРОСТИН,

А. КАРЕВ,
B. ГОРОДИЛОВ,

А. ЛОБАСТОВ,
инвалиды Великой Отечественной войны.

стым» чувством, которое 
позволяет ему предугады
вать какие-то события, опре
делять заболевания, место
рождения и т. д. Конечно, 
можно отмахнуться от все
го этого (у нас так и дела
ют), но от жизни все равно 
не уйти. Ведь только н ^ л о -  
таны от науки могли объя
вить ту же кибернетику или 
генетику реакционными бур
жуазными лженауками. Зна
ние едино, оно не может 
быть ни классовым, ни бур
жуазным, как мы не можем 
поделить солнце на «наше» 
и на «их». Надо не отмахи
ваться от феноменов, не 
объявлять их шизофрениче
ским бредом, не запрещать, 
а из5гчать. Невозможно за
претить Сущее. Мы уже до 
того назапрещалиНь!, что!ют- 
стали от Запада по многим 
направлениям. Мысль чело
века должна быть свобод
ной, не скованной никакими 
догмами, потому что весь 
мир находится в непрерыв
ном движении, меняется ка
чественно и количественно. 
Сейчас в науке формирует, 
ся такая точка зрения: Зем
ля — это единое живое су
щество, оно находится в гар
монии со всем Космосом. 
Земля — это тот же Кос
мос, в котором все также 
должно находиться в гар
монии, в динамическом рав
новесии. А на деле этого не 
получается. Человек актив
но вмешивается в окружаю
щую среду, приводит ее в 
дисгармонию. Мы уже не 
только Землю, но и, похоже, 
Большой Космос нарушили, 
и это приводит к обратному 
влиянию. Но его стараются 
не замечать как ученью, так 
и политики. Мы влияем на 
мир. он влияет на нас.

— Видимо, надо говорить 
уже не только о влиянии од
ной технократической дея
тельности, но и cjiMHx мыс
лей и чувств человека на 
Земной Космос. Ведь сей
час уже появились научные 
исследования, которые дока
зывают, что мысль челове
ка — вполне материальное 
образование. .Не случайно, 
наверное, сейчас, когда на
блюдается какое-то нравст
венное одичание, и сам кли
мат изменился в худшую 
сторону.

— Безусловно, надо учи
тывать все. Ведь взаимосвя
зи человека с миром могут 
бьпь как грубьк, технокра
тические, так и тонкие — 
такого вот «мысленного» 
порядка. И не случайно 
В. И. Вернадский вьвдаинул 
идею живого органичного 
единого Земного Космоса. 
Чем, например, объяснить 
этот необыкновенный всплеск 
аномальных явлений, кото
рый сейчас наблюдается? 
Можно, конечно, сделать вид, 
что все это досужие выдум
ки, но от фактов никуда не 
деться. Если подходить с 
позиции традиционных науч
ных методов, то объяснить 
это мы никак не сможем.

— А если нетрадиционно 
подходить?

— Человечество выделя

ет в Космос огромное коли
чество энергии. И если су
ществуют другие формы 
жизни (а они должны быть!), 
то наша энергетика каким- 
то образом влияет на них, 
на все гармоническое един
ство. Аномальные явления
— это наше пересечение с 
иными формами жижи. Ко
нечно, могут быть и еще ка- 
киел'о, неизвестные нам по
ка (мы даже догадываться 
об этом еще не можем) 
факторы. Но все это надо 
изучать, чтобы установить 
действительно гармониче
ские закономертюсти наше
го взаимоотношения с окру
жающим миром.

— Юрий Петрович, если 
вернуться к теме выборов, 
то ваши научные занятия 
каким-то образом нашли 
свое отражение в вашей из
бирательной щюграмме?

— Конечно. Надо обеспе
чить единство учебного и 
научного процессов. На мой 
взгляд, этого можно достичь 
только возрождением Рос
сийской акадбМ'Ии наук на 
базе высшей школы. Уровень 
подготовки специалистов в 
ТПИ качественно возрос, по
этому на базе института мы 
могли бы создать своеобраз
ный технический универ
ситет наподобие МВТУ
имени Баумана. Это 
позволит углубить фунда
ментальность подготовки 
специалистов. Считаю необ
ходимым организовать науч
но - технологический парк 
на базе вузов и других на
учных подразделений горо
да, то есть своеобпазную 
свободную зкономическую 
зону. Это позволило бы ус
корить создание рисковых 
фирм по реализации науч
ных идей, ускорило бы 
внедрение новых техноло
гий, разработку новых при- 
брров и другое.

В результате мы смогли 
бы бороться за придание 
Томску международного 
статуса города - технополи
са. Я за решительную гума
нитаризацию высшего обра
зования. Многие наши беды
— именно от низкой куль
туры: правовой, нравствен
ной, политической, экологи
ческой, духовной. Поэтому 
нужны курсы истории куль
туры в учебных заведениях, 
и вообще настоящие куль
турные центры. Необходи
мо создать и институты об
щественного мнения на ос
нове полной гласности ре
зультатов исследований, без 
всяких приседаний перед 
политиками. Они должны 
говорить правду об общест
венном мнении в стране. И 
узце, как ^колог, скажу, что. 
необходимо' при решении на
роднохозяйственных вопро
сов в том или ином регионе- 
учитывать его экологиче
скую напряженность. Мы 
должны быть предельно бе
режны и к природе, и друг 
к другу, .помня, что обита
ем в едином живом Космо
се, который чутко реагиру-. 
ет на все творимое нами.

— И последний вопрос, 
Юрий Петрович. Кому из 
кандидатов вы отдали бы 
цредпочтение? Конечно, не 
учитывая себя.

— Не просто и не легко 
пришел к мысли об участии 
в выборах в ранге кандида
та в депутаты. Впрочем, ко
го бы люди ни избрали, я 
хотел бы, чтобы этот депу
тат был настоящим избран
ником, представляющим в 
Совете интересы людей, а 
не свои личные интересы.

Беседу вел 
Г. ГОРЧАКОВ.

«ПРЯМАЯ

ВСЕ, ЧТО СЕГОДНЯ 

ВОЛНУЕТ ТОМИЧЕЙ

По такому принципу работали журналисты, готовя 
объединенный выпуск городских многотиражных газет 
«Мнения». Перестройка партийного аппарата, злободнев
ные проблемы предстоящих выборов, состояние дел в 
экономике, культуре Томска — обо всем этом вы смо
жете получить необходимую информацию, прочитав 
«Мнения». Тираж выпуска (поступил в киоски «Союз
печати».

В ЦЕНТРЕ ЗЙВОТ-ЧЕЛОВЕК
Диалог с избирателями у 

кандидата в народные депу
таты РСФСР директора 
ГПЗ-5 Ю. О. Гальваса на
чался еще до обусловлен
ных 17.00. И не с телефон
ного звонка.

Г. Г. Дечраф, ветеран вой
ны и труда, сам приехал в 
редакцию. Волнует квартир
ный вопрос. На очереда в 
Октябрьском райисполкоме 
девять лет, вроде и движет
ся она, однако и сегодня 
пенсионеры Дечрафы толь
ко 46-е. Все ли в порядке с 
соблюдением очередности? В 
райисполкоме, по словам ве
терана, уже давали обеща
ние разобраться, но не сдер
жали.

— Я встречусь с предсе
дателем райисполкома В. М. 
Клименко,—говорит, внима
тельно выслушав собеседни
ка, Ю. О. Гальвас, — и о 
результатах сообщу. До 15 
марта. Устроит?

— Устроит. Спасибо.
И опять открьтается 

дверь. В. Тимофеев пришел 
поговорить об отпуске ^ля 
жены, работницы ГПЗ-5, ма
тери троих детей. По гра
фику отпуск был намечен 
на февраль, но не подоспе
ла путевка для поездки на 
лечение. Как быть, когда 
путевка появится?

Ю. О. Гальвас считает, 
что вопрос разрешим. Ответ 
на него он готов дать на 
следующий же день.

Ровно в пять часов зазво
нил телефон. М. Н. Осипов, 
работник Сибхимкомбината, 
попросил рассказать о куль
турном разделе программы 
кандидата.

— У меня в программе
сказано определенно: чело
век должен быть поставлен 
в центр всех забот, а воспи
тание должно быть смещено 
в семью. А для этого жен
щине надо дать возможность 
хотя бы в субботу оставать
ся дома (мы на заводе пока 
этого еще сделать не смо
гли, за что меня справедли
во критиковали), вообще по
смотреть, как обеспечить 
женщине укороченный ре
жим работы. Еще Пастер
нак сказал, что детство — 
кал ковш, от того, что туда 
нальется, зависит .потом су
дьба. Второе по кулы-уре. 
(С^иггаю, что надо обязатель-

Ю. о . ГАЛЬВАС, 
генеральный директор ГПЗ-5

я за то, чтобы трудовое вос
питание начинать как мож
но раньше. Не на словах го
ворю: у нас на заводе сей
час 3-й интернат и 47-я шко
ла работают на производст
ве. Вот этот круг вопросов...

— Спасибо.
— Пожалуйста, Михаил 

Николаевич. С Днем Совет
ской Армии вас наступаю
щим!

А. В. Петров:
— Юрий Оскарович, на 

три вопроса сможете отве
тить? Первый вопрос такой. 
Вас десять лет избирали де
путатом, а жизнь за это вре
мя лучше не стала, она 
стала хуже, стоит ли в та
ком с л ^ а е  избирать еще 
раз?

— Во-первых, я избирал
ся депутатом городского Со
вета. У меня был конкрет
ный округ, очень серьезный 
—улиць! .Потан|ина, К|расяо- 
гвардейская. Вы, наверное, 
знаете — это недалеко от 
ГПЗ. Заброшенный, тяжелый 
.участок. Тал вот, за период 
своей депутатской деятель
ности — не за период ди- 
ректорстаования, лак дирек
тор ГПЗ-5, яко  многам этим 
территориям не имел бы от
ношения — мы выполнили 
с «Гражданпроектом» про
ект дренажных работ, сами 
эти работы. Впервые (а лю
ди просили десятилетиями) 
на улице Потанина уложен 
а|сфальт. Цроработали про
ект дороги, которую плани
руется строить в 1991 году. 
И так далее. Второй вопрос?

— Как вы относитесь к 
привилегиям руководящим 
работникам?

— Отрицательно. Я таки
ми привилегиями не поль
зуюсь. Говорю это однознач
но.

— Но мне известно, что 
и здесь, и в Москве, где вы 
нередко бьшаете. действует 
система заказов. (Существу
ют и другие кормушки...

— Я на заводе работаю 
уже 18 лет, практически 
все годы не имел больнич
ного — это подтвердят в 
колдективе, последние два

но решить проблему школ, года не ходил в отпуск. Так
освободиться от тою, когда 
школьники занимаются в 
три смены. Мы в микрорай
оне готовимся к строитель
ству еще одной школы, что
бы ребенок в школе разви
вался всесторонне. И еще

что какими-то льготами в 
здравоохранении, как види
те, не пользовался. А про 
«кормушки» в Москве... Мы 
в Москве живем в гостини-

какие-то заказы там делают 
руководители,—это, |нав|ер- 
ное, просто чья-то выдумка, 
некомпетентность. Вот мой 
ответ на ваш цретий во
прос.

Е. И. Кравченко с Иркут
ского тракта. 44, поделилась 
таким наблюдением. Преж
ний дворник работал на пол- 
ставки, и была идеальная 
чистота, нынешнему платят 
ставку, а работы не видно. 
Нельзя ли вершуть прежне
го дворника? Дом входит в 
сферу забот заводского 
ЖКО. Договорились, что 
Ю. О. Гальвас разберется и 
проинформирует.

— Здравствуйте, а можно 
не называть свою фамилию?

— Ну, если вам так удоб
ней...

И следом за этим состоял
ся разговор о го'м, чем обя
зан заниматься мастер на 
производстве, имеет йя он 
право подрабатьшать еще и 
непосредственно на рабочем 
месте. У мастера, отвечал 
Ю. О. Гальвас, большие 
обязанности и немалые пра
ва. Но вот работать непо
средственно у станка за до
полнительную оплату во вре
мя исполнения своих функ-г 
ций права он не имеет. Пос
ле своей смены — пожалуй
ста. Это оформляется соот
ветствующим распоряжени
ем. Собеседниками на том 
конце тел^ояного провода 
руководил не чисто акаде
мический интерес, они при
вели конкретный пример из 
практики ГПЗ-5, вызываю- 
1Ц И Й  у них сомнения. Реше
но, что информация эта бу
дет детально проверена. Но 
почему вопрос все-таки не 
был поднят на месте, глас
но, открыто?

— Поднимали. Проверка 
оказалась поверхностной, ее 
результаты не убед,тк. Об
ратиться к непосредственным 
руководителям? Один не 
спускается в народ. Другой 
берет горлом. А в вас мы 
видим честного человека, 
видим по вашей жизни. По
этому и обращаемся имен
но к вам.

Спасибо. Но все-таки 
надеюсь, что вы найдете 
возмрщно^^ть помочь разоб- 

■фаться 6' Этой истории.
— Добрый вечер, Юрий 

Оскарович! Звонит вам пен
сионерка, я живу рядом с

це ГПЗ-1, это самый рядо- , вами, по улице Железнодо- 
вой, обычный Д01М. То, что рожной, 32, вы меня знае

те. Вы как-то расоказьша- 
ли, что в здании нового об
щежития будет открыто поч. 
товое отделение. Общежи
тие построено, а почтового 
отделения в нем нет. Очень 
большие неудобства от это
го.

— У нас общежитие со
стоит из двух очередей. 
Почта, сберкасса и столовая, 
как сразу и планировалось 
и как я об этом рассказы
вал, будут построены со вто
рой очередью. Ничего не 
отменяется. А напротив об
щежития будут построены 
большой девятиэтажный 
дом и вместе с ним продо
вольственный магазин-уни
версам. Мы построили уже, 
580 квартир, общежитие. 
Дворец культуры и техники, 
два детских сада. Наша за
дача—еще школу постро
ить, мапаз1ин продовольстт 
веяньк товаров и вот это 
общежитие с номплексом 
услуг.

— Спасибо за разъясне
ние. Я думаю, что вы буде
те избраны, в , нашем доме 
все намерены голосовать за 
вас.

Л. Н. Мисюра с ул. Же
лезнодорожной, 30, обрати
лась с просьбой помочь ре
шить вопрос о ремонте меж
панельных швов. Просьба 
взята на заметку.

Жители ул. Вокзальной, 
45, 47 (и другие), задали 
вопрос о перспективе своего 
участка улицы, когда пла
нируется снос старых до
мов в связи с застройкой 
заво'дом этого микрорайона.

— Микрорайон продол
жает развиваться. Реальный 
срок сноса ваших домов — 
1992— 1993 годы.

Ю. О. Гальвас пообещал, 
что не оставит без внима
ния и просьбу жильцов. При 
расчистке улицы от снега 
заваливают подходы к  до
мам, и жильцам, это в боль
шинстве своем пенсионеры, 
трудно соперничать с тех
никой, всякий раз прокапы
вая проходы в снежных бур
тах...

К концу «прямой линии» 
к Ю. О. Гальвасу и другим 
кандидатам в депутаты ок
руга приехал председатель 
(участковой избирательной 
комиссии поселка Спутник 
В. Г. Меркулов. Он пригла
сил кандидатов на встречу 
с избирателями поселка. 
Предложение было принято.

К а к  у с м и р и т ь  ц е н ы
в. Лебедев, студент: —

Виталий Нкколаевач; 
здравствуйте! Вы — один 
из представаителей нефор
мальных организаций. На 
ваш взгляд, какая из них 
самая сильная?

— Я бы говор(ил: не
самая сильная, а самая вли
ятельная. Наверное, все- 
таки Томский партийный 
клуб. Хотя если вспомнить 
об одном из последних ре
шений, то оно мне не по 
вкусу. На то заседание при
ходили тт. Пюморов и По- 
падейкин — просили у 
клуба поддержки ino выбо
рам в областной Совет. Им 
поддержка обещана.

— А разве Томский 
партклуб — неформальная 
организация?

— Да, это неформаль
ная организация коммуни
стов. Они объединились на 
ДемократиШеской платфор
ме к XXVIII съезду КПСС.

— А клуб С. С. Сулак
шина?

— Влиятельная органи- 
зация. Но я бы не сказал,

В. Н. КУЛАКОВ,
экономист треста «Проммеханомонтаж»

что неформальная, посколь
ку клуб народного депутата 
СССР зарегистрирован.

— Вы же, Виталий Ни
колаевич, ш  Томска-7? 
Кан там чувствуют себя не
формалы?
‘ — У нас три объедине
ния: независимая группа
к<1Гражданс14ая /йнициаяива» 
(я вхожу в нее), клуб кан
дидатов ' в народные депута
ты и объединение «Дейст
вие». Численность всех 
трех неформальных объе
динений невелика, но их 
(роль заметна. Вот сейчас 
заняты организацией ми
тинга. ) Впервые в истории 
нашего города пройдет по- 
Л1итический митинг.

— Спасибо.
В. А. Черкасов, инженер 

из Томска-7:
— У меня два вопроса.

Первый: что вы, Виталий

Николаевич, думаете о де
нежной |реформе? Второй: 
как относитесь ,к возмож
ности повышения рознич
ных цен?

— Денежная реформа, 
думаю, необходима. Моя 
формула ее цроведения та
кова: заменить денежные
знаки один к одному (нель
зя, чтобы (КТО-ТО постра
дал). При этом условия не
сколько десятков миллиар
дов рублей удастся списать. 
Денежную реформу надо 
совместить с частичной 
иоввертируемоотью рубли. 
Теперь по второму во
просу. То, что сейчас назы
вается у нас ценой, вовсе 
не цена. Это директивное 
указание, за (какие деньги 
следует продать товар. Из 
политэкономии же известно, 
что цена определяется сто
имостью товара, .регулиру

ется спросом я  (цредложеии- 
ем. Я считаю, что .по мере 
развития рьшочяых отно
шений следует вводить ча
стично регулируемые цены. 
Но при этом предусмот
реть механизм социальной 
защиты трудящихся (как 
сделали в Югославии), ибо 
инфляция неизбежна. По 
мере перехода к конкурент
ной экономике цены снача
ла стабилнзиру1ются, а по. 
том пойдут вниз сами. То
гда можно отказаться от 
регулирования и перехо
дить на систему рыночных 
цен. Хочу заметить: то (по
вышение розничных цен, 
что планируется нашим го
сударством, вькзвано необ
ходимостью окупать и раз
бухший управленческий ап
парат (МНОГИХ предцриятий. 
Я против этого. Согласи
тесь, что ньшешняя госу
дарственная система цен не 
содерокит гарантии их ста
бильности.

— Благодарю за ответы.

С БОЛЬНОЙ ГОЛОВЫ 
НА З Д О Р О В У Ю

Польяуясь шредвыбЬрной 
борьбой, кандидаты в депу
таты Верховного Совета 
РСФСР работники жилищ- 
но-.ком1мунальнрго |хюз(Ийст,. 
ва В. А. Тропи,н и Л. П. 
Нефедова пытаются заост- 
.рить проблемы отрасли на 
страницах печати. (<Жрас- 
яое знамя» 19.11.89 г. 
(«(Синдром остаточ(ного 
принципа» и от 25.01.90 г. 
«Скольнр денег — столько 
песен»). Однако подходят 
они к вопросу односторон
не, занимая иждивенческую

Взгляд экономистов на некоторые проблемы 
ж и л и щ н о - к о м м у н а л ь н о г о

позицию. ДейсТЕ1Ит.ельно, 
номмунальная служба — 
сложное, многоотраслевое 
хозяйство с низним уровнем 
механизации, а так как оно 
связано непосредственно с 
обслуживанием населения— 
все недостатки ощущаются 
особенно остро. По оста

точному принципу средства 
выделяются не (только Ж1и- 
лищно-|Номмушал1Ь(ному хо» 
зяйству, но и всей области. 
Их не хватает. А тут еще 
тяжелое положение отрас
ли усугубляют строители— 
сдают объекты с недоделка
ми, с явным и скрытым

х о з я й с т в а
браком, а  кам1муникации— 
по временным схемам.

В прошлом году ассигно- 
.ва>ний из бюджета составили 
60 миллионов рублей, в 
том числе на жилищное и 
.коммунальное сгцроитешьст- 
во—35 миллионов. Однако 
за три предьвдущих года 
прибыль объединения сни

зилась на 31 процент, а  его 
платежи в бюджет уменьше
ны в 2 раза. В то же вре
мя ассигнования без учета 
госкапвложений возросли на 
21 процент — до 24 мил
лионов рублей. Нынче пре
дусмотрено еще больше 
уменьшить (платежи и уве
личить ассигаования до 
26,8 миллиона. Кроме то
го, выделяется 37 миллио
нов рублей из бюджета на 
финансирование |гоакапв|ло- 
жеяий. В прошлом году из 
скудных бюджетных срадтв 
было выделено на благоуот- 
ройство райсальцентр>в до- 
полниггельно (кроме преду
смотренных по плану) 607 
тысяч рублей.

С бюджетом же по пла
тежам прибыльные предцрис 
ятия отрасли рассчитались 
только на 95 процентов, 
недодав 592 тысячи руб
лей.

В то же время есть в от
расли резервы, которых в

объединении упорно не же
лают замечать. Например, 
за последние три года до
ходы от оказания услуг на
селению возросли на 17 
процентов, а расходы за 
это время—на 21,2, в том 
числе на содержание админи
стративно -управленческого 
персонала даоке на 25,6 
процента. При этом упраш- 
леичеокий аппарат самого 
объединения ие только не 
сократился, а даже возрос... 
на 27 человек. Еще в мае 
прошлого года облишолко- 
мом было сделано В. А. 
Тропику замечание о нару
шении порядка перевода 
ИТР и служащих на новые 
оклады. Это можно было 
сделать только после пере
вода рабочих на новые та
рифы. Однако до сих пор 
порядок не наведен: адми-
ни(страти1вв«|-|упра|аценчеок!ий 
персонал получает .повы- 
шеиную зарплату. Вот этот 
вопрос Должна была под-
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ЛИНИЯ»

в РОЛИ ЗАЛОЖНИКОВ 
Ш И Х  ОВЕЩЙНИЙ

в. Петров, Томск-7; — 
У меня к вам, Юрий Ива
нович, несколько вопросов. 
Прежде всею, как вы отно- 
оитесь ,к социальной не
справедливости в (распреде
лении црофсоюзных льгот? 
Взносы все плашм одина
ково, а блага получаем 
разные. Для некоторых 
про^^ьюты стали своеоб
разной .кормушкой.

— |(Зоциальна1я неспра
ведливость закрепилась во 
многих сферах, в том числе 
и в сфере распределения 
профсоюзных благ.' (Роздана 
огромная надстройка, кото
рая присвоила себе льготы 
и привилегии. Требуются 
коренное переосмысление 
рюли ирофорганов, их неза
висимость. Нужна • гЛас- 
iHOCTb в распределении 
льгот сверху донизу".

— Может быть, с т о и т  
п о с т а в и т ь  в о п р о с  о  право
м е р н о с т и  ц е н тр а л и э о в а 1Н Н Ы |Х  
о т ч и с л е н и й  в ф о н д  с т р а х о 
в а н и я ?

— Надежный путь — за
кон о местном самоуправле
нии и единое налоговое за- 
цонодательство. Дредприя- 
тия и 0|рганиза1ции должны 
перечислять налог в бюд
жет местных Советов. А 
уж они лучше знают, куда 
эти средства направить в 
первую очередь.

— 'Как вы думаете, по
чему так долго не принима
ется закон об отзыве депу
тата?

— Для меня странно, что 
порядок отзыва не опреде
лен в самом Законе о вы-

Ю. И. КРАСНОВ,
инженер-программист Сибхимкомбината

ва четыре поста?
— Отрицательно, хотя 

альтернативы на его «глав
ных» постах я  не озижу. Но 
вот само создание Бюро ЦК 
России и то, что его воз
главил М. С. Горбачев, ме
ня крайне удивило. К пре- 
зидентству в нашем «рос
сийском» варианте отио- 
шуср отрицачельно. Ест^ 
международный опыт избра
ния президента, однако я 
ионял так, что мы от него 
отходим и' «своего» прези
дента 'будем избирать не 
«всем миром», а на Съезде. 
Такой подход напоминает 
чем-то избрание Комитета 
конституционого надзора, 
когда мы и Конституции 
новой еще не имели.

(Фамилию прзаонивший 
не назвал): — Ваше отно
шение к проведению выбо
ров делегатов на партий
ный съезд?

— Как известно, суще- 
стщчот две точки зрения о 
проведении 'отчетно-выбор- 
ной кампании: до съезда и 
после съезда. Я за первый 
вариант. Если начнем вы
бирать делегатов под руко
водством существующих 
руководителей и структур, 
выбор будет не в пользу 
демо1фатии. Нужны пря
мые, альтернативные вы
боры.

В. В. Водолазских; —
Ваше отношение к Плат
форме ЦК КПСС к XXVIII 
съезду партии?

борах. Повестка дня не 
только сессий Верховного 
Совета, но и Съездов фор- 
;мнруется в ЦК, в Полит
бюро. Таким образом навя
зываются вопросы, устраи- 
вающ'ие нонсервативиую 
часть депутатов. Удиви
тельного тут ничего нет. 
Вспомним квоту от общест
венных организаций на вы
борах, в том 'Числе и сто из 
ста кандидатов от партии.

— И последний вопрос. 
Когда КПСС допустит мно- 
топаргийную систему?

— В материалах фев
ральского Пленума на этот 
счет говорится гюловинчато; 
дело ведь не только в мяо- 
гопартийн'осхи, а в устра
нении монопольного поло
жения одной партии. Ду
маю, что XXVIII съезд 
КПСС внесет ясность.

М. Н. Осипов: — На
последнем Пленуме ЦК 
председатель Комитета кон
ституционного |надоора 
Алексеев оказал, что не 
знаем, где находимся сей
час и где можем оказаться. 
Вы согласны с такой точ- 
'кой зрения?

— Да, мы действительно 
многого не знаем. Нам 
предстоит) (переосмыслить 
наше историчеокое прошлое 
и наши представления о со
циализме. Без этого мы не 
определим нашего будуще
го.

— Как вы относитесь к 
тому, что у М. С. Горбаче-

— Двойственное. Ближе 
к негативному. Ш а запоз
дала и недостаточно ради
кальна. Я на стороне Де- 
лцоцратиЧеской платформы.

В. Ю. Савищенй: — На 
Съезде народных депутатов 
СССР создана* rpjmna аг- 
рарников. Хотел бы услы
шать о ней ваше мнение.

— Может, я не прав, но 
меня разочаровала ■позиция 
этой группы. В группу в 
основном вошли руководи
тели хозяйств, они, так 
оказать, по принадлежно
сти отстаивают свои пози
ции. Их главная точка 
зрения — колхозы, совхо
зы себя не исчерпали, их 
не надо разваливать. Но 
так вопрос и не ставится. 
Речь идет о равноправии 
различных форм собствен
ности, о .конкуренции, о 
чувстве хозяина.

В. И. Сидоров; — Вы 
участвуете в предвыборной 
борьбе второй раз. Что об
щего находите? Что нового? 
И как изменилась ваша 
программа?

— Несмотря на быструю 
политизацию общества, я 
бы не сказал, что произо
шли значительные лереме- 
нь(. Только добавяшось 
«горячих» точек. Наши за
воевания — отмена окруж
ных собраний да вот прес
са стала интересней. В 
связи с этим и моя про
грамма изменилась незначи
тельно.

— А какая часть вашей 
программы вызывает наи
большую трудность при 
реализации?

— Гласность и введение 
равноправных форм собст. 
венности,, особенно частной, 
разгосударегЕление. Здесь 
пока много неясного.

М. И. Агеев: — Как со. 
бцраетесь борються за вы
полнение своей программы 
в случае избрания?

— Я отдаю себе отчет в 
том, что мноше пункты

моей программы есть и у 
других. Поэтому, думаю, 
нам, сибирским депутатам, 
■надо сплотиться на съезде 
России, сопоставив свои 
взгляды с другими, вырабо
тать единую программу 
действий. Надо .будет соз
давать ЧТО-ТО в В'иде 'меж
региональной i^plпyтaтc^Ю|й 
группы.

Ю. А. Ластушко: — Как
вы относитесь 'К договор
ным ценам?

— Нельзя осуждать их 
категорично. Все-таки пере
ход к рыноч'ной экономике 
— это единственный выход 
из экономического кризиса. 
Другое дело, что необходи
мы и комплексность, демо
нополизация, система соци
альных гарантий, а затем— 
уменьшение доли госзаказа 
и возможность предприяти
ям реализовать товары по 
договорным ценам. Это по
степенно сгладит переход к 
регулир|уем10й1 рыночной 
эконом'Ике.

(Фамилия не названа): — 
Химкомбинат сливает зара
женную воду в peiQr и про- 
извод'ит выбросы в атмосфе
ру. Ваша реакция. Кроме 
того, хотелось бы знать вал 
ше мнение о загрязнении 
©.кружатощей среды ТНХК и 
ТЭЦ-3?

— Я сам живу в Том
ске-?. У меня семья, дети, 
так что, сами понимаете, 
меня тоже эти воп'росы вол
нуют. Думаю, главное — 
гласность. Надо снять ра- 
диациоан'ую карту и сде
лать ее достоянием гласно
сти. Пока же нам приходит
ся полагаться на заверения 
руководителей. Что ггасается 
ТНХК и ТЭЦ-3, то нужно 
переводить ТЭЦ на газ, 'ну
жны независимая эксперти
за, контроль за выбросами. 
Необходимо разработать и 
принять экологическое за 
конодательство, так как в 
отсутствии его мы оказыва
емся просто в роли залож
ников чужих обещаний.
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Нам нужна стабильность
в. А, Чистяков: — Как

вы оцениваете ход предвы
борной кампании?

— По-моему, она вдет 
на недостаточно высоком 
уровне. Активность изби
рателей слабаи. Аудитории, 
где проходят встреч'И кан
дидатов в депутаты с изби
рателями, как правило, по
лупустые. Причин тому не
сколько. Много информа
ции люди получают из 
средств массовой информа
ции. Женщин почти не бы
вает йа встречах —они, наг 
верное, заняты более серь
езным делом: ищут, 'Где бы 
чего купить для семьи. 
Кроме того, представители 
'нартийно-осоэяйственного ап
парата так себя поставили, 
что их словам народ уже 
просто не 'Верит.

Одна из последних встреч 
была у нас в ДК «Аван
гард». ^Мицрорайон ютром-1 
ный, зал просторный — 
семеро «андидатею в депу
таты, пять доверенных лиц 
и... двадцать семь избира
телей.

А. И. Павлов:—Скажите, 
пожалуйста, как в послед
нее время изменилось со
отношение объемов jnpo- 
мышленного и гражданско
го строительства?

— Объем промышленного 
строительства но «Хим- 
строю» резко сократился. 
На строительстве Томского 
нефтехимического ,комб(ина- 
та, например, и на ТЭЦ-3— 
в 2 раза. Эта тенденция и 
дальше будет сохраняться. 
lfIpaвитeльcтвo |вудет («це- 
река'чивать» средства на 
обт^екты жилья, соцкульт- 
бьпа и сельского хозяйст
ва.

О. И. Зарубина: — Петр 
Георгиевич, как в вашем 
коллективе решаются про
блемы ветеранов? Какое 
место нашли эти проблемы 
в .вашей .предвыборной про
грамме?

— Я блатедарен ветера)- 
нам нашего коллектива 
за то, что они выдвинули 
мою кандидатуру кандида
том в народные депутаты 
РСФСР. У нас совет вете
ранов работает очень ак-

П. Г. ПРОНЯГИН, 
начальник управления «Химстрой»

тивно. Недавно на конфе
ренции по заключению кол
лективного договора приня
то 'решение о вьиглате до
плат к пенсиям, которые 
ниже 80 рублей, — таких 
примерно тысяча человек. 
Приняли решение о строи
тельстве пансиоиата^-'для ве- 
теранов-юдшочек. Стараем
ся без замедления ■ решать 
жилищные вопросы. В те
чение двух-трех лет все на
ши строители-ветераны бу
дут обеспечены квартира
ми.

Л. П, Гундина: — Ваше 
управление строит сейчас 
Ш'колу на Каппаке. -Все 
было бы хорошо, если бы 
не нищенские ‘ отделочные 
материалы, которые там 
собираются применить. Не
ужели ничего нельзя сде
лать для того, чтобы школа 
была лучше отделана?

— К ответу на ваши ibo- 
просы надо привлечь тош- 
риша Хандорина, предста
вители заказчика — Мин- 
нефтехимпрома.

Ваши предложен'ия о до- 
П1олнительн10й отделке вы
ливаются примерно в пол
миллиона. Непросто найти 
эти деньги. Но я, независи
мо от итогов выборов, — 
ваш союзник. Надо поис
кать возможности решения 
этого вопроса.

Ю. М. Щербина: —Меня 
интересует решение моло
дежных проблем в «Хим- 
отрое». У вас хорошо по
ставлено дело с жилищны
ми кооперативами, вообще 
со строительством для мо
лодых. Это — ваша пози
ция или позиция комитета 
комсомола? Я не случало 
так спрашиваю, ведь очень 
многое зависит от первого 
руководителя.

— Знаю. И в моем окру
жении есть противники мо
лодежного строительства, 
но я убежден, что и впредь 
надо придерживаться этого . 
направления. Если моло
дой человек поцувствует 
■реальную о себе заботу, ес
ли мь1 вовремя поможем

закрепиться — обеспечим 
жильем, детским садо|М, 
школой, спортивным комп
лексом, Домом культуры, 
мы сможем рассчитывать 
на то, что он от нас никуда 
не побежит, будет дорожить 
своей ра'ботой, своим кол
лективом.

Ф. Я. Дудкин:— В нашем 
жилом доме вместо столо
вой открыли кафе «Жемчу
жина». Покоя не стало ни 
днем, ни поздно вечером, 
потому что там постоянно 
«справляют праздники». А 
ведь в нашем доме живут в 
основном пожилые больные 
люди, инвалиды. Надо ли 
так делать?

— Не должно быть кафе 
в жилых домах. Ни кафе, 
ни ДРУ.ГИХ увеселительных 
заведений.

Но эти сферы — обще
ственного питания, бытово
го обслуживания, развлече
ния и общения в таком у 
нас загоне... Больше надо 
строить таких объектов, как 
можно больше! А то ведь до 
чего человека довели — 
негде ему кружгу пива вы
пить, негде ему сидеть,
■побеседовать.

П С, Татаренко: — Как
вы оцениваете третью сес
сию Верховного Совета
СССР?

— Не особенно доволен,
потому что началась она 
опять с митинговости. Но 
потом я удовлетворился 
тем, ■чгто законы-то все же 
начали принимать. Нача
лась, как это и должно 
быть, продуктивная работа.

— Как вы оцениваете 
социальные условия жизни 
работников «Хшметроя»?

— (Удовлетворительно. 
Мы и раньше неплохо 
строили жилье, а с перехо
дом на новые условия хо
зяйствования появились но
вые возможности. Кроме 
жилья, строили всегда 
спортивные, детские уч
реждения, построен лечеб
ный корпус с барокамера
ми.

Сейчас у нас примерно

тысяча человек ежегодно 
решает свои жилищные 
проблемы. Строим еще 
один пионерский лагерь. На 
Каштаке возвели крупный 
спортивный комплекс.

Женщинам, находящимся 
в декретных отпусках по
сле рождения ребенка в те
чение трех лет, доплачиваем 
по 100 рублей в месяц. 
Приняли р в е н и е  и мало- 
(0ббопе(чейньш пенсионерам 
делать доплаты.

-— (Как вы относитесь к 
талонной системе?

—'Я  на своем веку пе
режил две карточные си
стемы. В принципе — я 
против и карточек, и все
возможных талонов. Но 
применительно к создав
шейся ситуации я за тало
ны, потому что это единст
венная возможность гаран
тировать людям хотя бы 
минимальное. До той поры, 
когда наша экономика зара
ботает нормально.

А. А. Капущак: — В 
газетах «Красное знамя» и 
«Томская неделя» уже вто- 
1рой раз публи1Чуется объ
явление о том, что «Хим
строй» готов сотрудничать 
с кооператорами. Но, обра
щаясь но указанным теле
фонам, получаем «от ворот 
поворот». Предложить
партнерство и тут же отка
заться от него. Как это по
нимать?

— Это безобразие, обя
зательно разберусь. У нас 
в СМУ-8 действительно не 
хватает р^очих. (Зчень 
много ушло в кооперативы. 
Мы пытаемся наладить 
контакты с кооператорами.

А, Дворецкий: — Какую 
проблему нашего общества 
вы считаете яаиважней'шей?

— Необходимо восстано
вить стабильность. И вых'О- 
дить из экономического 
кризисаГ

— Другие кандидаты в 
депутаты по нашему округу 
считают так же?

— MiHe кажется, по ос
новным позициям наши 
мнения совпадают. Но есть 
немало вопросов, на кото
рые мы отвечаем по-разно
му.

Избиратели к м;оей пози

ции относятся тоже неоди
наково. Ветераны Томска-7, 
например, меня во всем 
поддерживают. Ну & кое- 
кто считает консерватором.

— Не понимаю, 'как мо
жно назьюать 'Консервато
ром человека, столько сде- 
ланшето для томичей, од
них .квартир сколько ino- 
строено... Мне хочется пере
дать вам, Петр Георгиевич, 
что молодежь «Химстроя» ■ 
желает вам всего хорошего, 
победы в выборах. Ни одна 
молодежная инициатива не 
разбилась о порог вашего 
кабинета. Мы за вас!

B. И. Фролов: — Был на
двух встречах с вами, по
этому |у меня к вам 'Не во
прос, а напутствие. Нам 
очень нужны в Советах лю
ди деловые, с твердыми 
убеждениями и позицией. 
ЖелаФ вам успеха!

C. И. Васильев: — Как
вы считаете, нужны' ли в 
демократичеокам государст
ве внутренние войска?

— Не знаю, как в буду
щем, а пока очень нужны.

С. В. Мельченко: —
не могли бы ответить на 
■вопрос, кто получает день- 
■ги бойцов КМО, работа
ющих на стройках Академ
городка? Они получают 
свою зарплату в институ
тах, а куда идут деньги, 
заработанные на стройках?

— Надо поинтересовать
ся у заказчика. Все деньги 
ДОЛ1ЖНЫ выплачиваться тем, 
кто их зарабатывает. Стро
ителям чуж1их денег не Hai- 
до, у нас своих хватает.

В. И. Измайлова: — Я 
ЗВОНЮ вам по поручению 
группы рабочих «Хим
строя». Нам дали квартцры 
.на улице Бирюкова. Почему 
так долго не выдают орде
ра? Почему нам не разре
шают заселяться?

— Разговор об этом был 
у нас сегодня утром. Там 
не были пострюены постоян
ные трансформаторные под
станции. Пришлось выхо
дить из положения собст
венными силами. Завтра 
или в понедельник будете 
переселяться.

— Обращается к вам 
Нина Сергеевна Зайко из
Томска. Алексей Александ
рович, как вы относитесь к 
соперникам по предвыбор
ной борьбе?

— Все кандидаты — до
стойные люди. Платформы 
их направлены на демокра
тизацию нашей жизни. Хо
телось бы отметить их сме
лость. Да и сама кампания 
так не похожа на прежние 
выбрры. Наконец-то мы мо
жем по-настоящему выска
зать свое мнение, проявить 
себя как личность, а не как 
некое должностное лицо.

Нас семеро, а кого выбе- 
рут — дело избирателей.

— Говорит работник уп
равления «Химстрой» Вик
тор Иванович Ципцура. Ва
ша оценка работы правоох
ранительных органов по ре
ализации программы борь
бы с «теневой экономикой»? 
Есть ли успехи? В чем ос
новные трудности?

— Созданный временный 
комитет по борьбе с пре
ступностью работает, пря
мо скажем, пока неэффек
тивно. А борьба с предста
вителями «теневой эконо
мики» предстоит сложная, 
напряженная. Махом все 
проблемы не решить...

— А может быть, прове
сти денежную реформу?

— Можно, но только по 
типу первой послевоенной 
1947 года. Говорят, что она 
ударит прежде всего по бла
госостоянию простых людей. 
В какой-то мере — навер
ное. Но главные накопле
ния — у представителей «те
невой экономики», нажитые 
нечестным, преступным пу
тем. Немалые сбережения 
имеются и у партийно-адми
нистративной бюрократии, 
ведомственных чиновников. 
Хотя есть и большое число 
высокооплачивамых квали
фицированных рабочих, ру
ководителей всех рангов, 
которые трудятся честно. 
Что бы я предложил? День
ги свыше 5 —8 или 10 ты
сяч рублей, как решат пра
вительство, народные депу
таты, обменять 1 к 10. He-

Д. Л. СИМУТКИН, 
начальник МСУ-48 

треста
«Проммехано-

монтаж»

обходимо также вводить и 
быстрее жесткий закон о 
сверхдоходах. Это даст 
ощутимый эффект.

— А я читал в газете, есть 
и такой путь — одновре
менно повышать цены на 
продукцию и заработную 
плату. Тем самьш расширя
ются возможности, покупа
тельная способность, если 
не выравнивается, то резко 
возрастает. Это не даст во
ротилам «теневой экономи. 
ки», да и всем нечестным на 
руку людям, с такой легко
стью скупать золото, драго
ценности. По крайней мере, 
«урывать» им будет труд
нее.

— Я в принципе согла
сен с вами. Это тоже опре
деленная мера. Надо толь
ко все крепко обсудить, об
думать. Тут требуется це
лый комплекс мер. Отпор 
нужен мощный. А главное 
— надо создать все условия 
для честного труженика. 
Чтобы он, а не захребетни
ки общества пользовались 
благами жизни. Нужны са
мые активные действия. И 
чем быстрее, э^ективнее, 
тем лучше...

— Алексей Александро
вич. тревожит бригадир от
делочников Виталий Кар- 
пенков. У меня такой воп
рос. Какие направления вы
хода из экономического кри
зиса вы видите?

— Прежде всего во мно- 
гоукладности хозяйства, в 
том числе частной собствен
ности, но регулируемой. 
Иначе государство потеряет 
контроль над экономикой. В 
устранении монополии ве
домств, главков, мини
стерств. Переходе яа вторую 
модель хозрасчета, аренду. 
В создании госкооперативов. 
Замечу, что за последними 
обязательно должно сохра

ниться снабжение всеми ма
териальными ресурсами. 
Нужен широкий творческий 
поиск. Не надо бояться но
вого. Например, передача 
(постепенная) предприятий в 
собственность коллективов, 
когда каждый работник лич
но заинтересован в повыше
нии эффективности произ
водства, получает часть до
ходов, преобразит производ
ственные отношения.

Невозможно перейти на 
областной хозрасчет, не рас
поряжаясь теми ресурсами, 
что есть, И главное — что
бы каждый работник на сво
ем рабочем месте понял, что 
рентабельность его предпри
ятия зависит от него, от 
результатов на месте...

Понимаете, будь то рабо
чий, инженер, партийный ра
ботник, ученый, все дол
жны четко, зримо представ
лять свой личный вклад. 
Сде'лать, а потом уж вести 
речь о степени вознагражде
ния. А то ведь только и 
сльшшшь требования зарпла
ту повьппать. А отдача ка
кова? Что ты сделал? Мне 
думается, главное cetoдня— 
быть честным перед людьми 
и Отечеством. Все осталь
ное приложится.

— Ваши впечатления от 
встреч с избирателями.

— Я благодарен людям за 
внимание, поддержку, веру 
в то, что трудности, кото
рые переживает страна, бу
дут преодолены нами. Эти 
встречи обогащают духовно, 
укрепляют надежду, что пе
рестройка победит. Одно за
метил, что очень не нравит
ся. ходят на эти встречи 
одни и те же заинтересован
ные «команды», примелька
лись одни и те же лица, да
же вопросы (фантазия, что ли, 
истощилась?) задают по 
шаблону, по подсказке. Но 
люди-то все видят. И, я ду
маю, изберут не демагогов, 
не болтунов, а тех, кому дей
ствительно дороги общест
венные интересы, кто пре
выше всего ценит человека.

Чтоб МОТЛИ осущ ест вит ь мечт у
Ю. А. Аверченко: —

Владимир Валерьянович', 
как вы относитесь к моло
дежи?

— Ньшешнее поколение 
молодежи, если говорить о 
лучшйх ее на'че1ствах, мне 
нравится своим стремлени
ем paayMiHO использовать 
особенности нашего време
ни — |Врвмени демок'рати- 
ческого прогресса. В том 
числе и в .реальном подходе 
к нашей истории. «Верьте 
себе» ■— так озаглавил од
ну из своих последних ра
бот Л. Н. Толстой, .которая 
призывает молодежь, всту
пающую в живиь, сделать 
ее жизнь лучше. Я за 
сплав честного, мудрого 
опыта взрослого поколения 
и чистоты устремлений мо
лодежи.

— Чем вы 'Объйсняте 
кризис нашего общества', 
партии? Кто в этом вино
ват?

— Первое, на чем хочу 
остановиться, — у нас не
последовательно проводятся 
политические и правовые 
реформы. В связи с этим 
передача .реальной власти 
Советам из рук партийного 
аппарата задержалась на 
пять лет. Носители вла1сти 
утратили веру в себя, у них 
отсутствует солидарность с 
народом: Политбюро, пра
вительство сами по себе, а 
народ — сам по себе.

Второе. У партии от
сутствует четкая про1рамма 
выполнения намеч'внных 
преобразований, что сеет, 
сомнение в рядах коммуни
стов в правильности мето
дов претворения в жизнь 
демократических перемен, 
а именно—в невозможности 
одновременного хода про
цессов перестройки и уско
рения. Это две вещи несов-

В. в. ШАШЕВ, 
начальник отдела 

приборного завода

местимые. Сначала надо 
перестроиться, а потом уже 
и ускоряться.

Кто во всем этом вино
ват? Партия должна быота 
прямо и откровенно сказать 
народу, что процесс перест
ройки долог и мучителен. 
Что в 'каной-то период 
жизнь народа не только не 

улучшится, а даже а ухуд
шится. Вместо этого пообе
щали к двухтысячному го
ду .каждой семье отдельную 
квартиру. Это, конечно, не
реально. Из-за таких про
счетов доверие у народа к 
партии падает.

Д. С. Пушкарев:— Ваше 
отношение « Демократиче. 

ской платформе к XXVIII 
съезду КПСС, опублико
ванной после февральского 
Пленума?

— Данную платформу по 
демократизации самой пар
тии .необходимо было раз
работать 'И опубликовать 
еще 5 лет назад. Если бы 
это произошло, если бы 
партия, объявив о пере
стройке, начала ее имению с̂ 
себя, то наше общество из
бежало бы мнопих нацио
нальных, политических я 
экологических потрясений. 
Лично я считаю, что плат
форма партклубов, приня
тая на Всесоюзной конфе
ренции 20—21 января это
го года, более демократич
на. За какой из этих про
грамм пойдут люди, будет 
зависеть от XXVIII съезда 
КПСС.

Н. А. Ивлева: — Ваше 
отношение к статье 'В газе
те «Красное знамя» «Во
просы — без ответа»? Ка
кова ваша экологическая 
программа?

— Появление самой ста
тьи одобряю, в ней показа
но то, чего не должно быть 
в нашей жизни. Проектиро- 
'вание и строительство про- 
|изводст,Евенных объектор, 
наносящих вред здоровью 
людей, будут продолжаться 
до тех пор, поиа власть не 
будет принадлежать мест
ным Советам. В своей про
грамме предусматриваю 
обязательное . |проведани(й 
.региональ'ных референду
мов и независимых эколо- 
шческих экспертиз перед 
началом проектирования 
данных объектов.

Г. И. Евтушенко: — Ва
ше отношение к собствен
ности на землю?

— 'Самое страшное безо
бразие вижу в том, что зе
мля у нас бесхозна, отдана 
колхоза'М, совхозам, лес
промхозам и т. д. Террито
рию Сибири растатцили по 
сйраслям лрамышл1енносг1|и.

Закон о земле должен 
П|>едусма)гр1И1вать единого 
собственника — местный 
Совет, который уже будет 
распределять землю поль
зователям, как коллектив
ным, таки индивидуальньпи, 
в бессрочное или длителъ. 
ное владение, с правом дли 
последних (передачи земли 
по наследству.

Я не за то, чтобы распу
стить вое колхозы и совхо
зы, но за то, чтобы любой 
крестьян'Ин, жела1Ю|Щий
жить и .paieorarb самостоя
тельно, мог свою мечту 
осуществить.

нять председатель совета 
трудового коллектива, кан
дидат в народные депутаты 
Л. П. Нефедова.

Потерн от бесхозяйствен- 
ности IB 1989 году соста/ви- 
ли __ более полумиллиона 
рублей. Омертвлено в сверх
нормативных запаюа.х мате
риальных ценностей на 2,5 
'миллиона рублей. Еще до 
'Подач'И 'Потребителям теря
ется около 30 .процентов 
питьевой воды, а это 24 
миллиона кубометров, илиЗ 
миллиона рублей, ежегодно 
спускаемых в канализацию. 
В то же время для допол
нительной подали воды за
трачено на строительство 
III очереди водоэабо.ра 
мощностью 30 тысяч кубо- 
мет^ров в сутки 6,6 миллно- 
■на рублей. А не лучше ли 
было употребить эти сред
ства на сохранение уже до
бытой воды?

Просроченная задолжен
ность К1вартнросъем.щиков. 
на 1 января только в горо
де составила 131 тысячу 
рублей. Кроме того. за 
арендуемые помсгген:?я ор
ганизации задолжали еще 
19 тысяч рублей.

При постоянном росте 
населения количеотвЬ пас
сажиров горэл)ектротранс- 
порта снизилось за ■пятилет- 
■ку на 6.6 миллиона чело
век, пробег сократился на 
477 километров, а доходы— 
та 363 тысячи (Рублей. И 
это несмотря на увеличение 
стоимости проезда на 
трамвае с 3 до 5 копеек! 
Может быть, немалую роль 
здесь играет то, что основ
ной оценкой р>аботы трам
вайно-троллейбусного управ- 
Л1ения является общий про
бег вагонов, а  не доходы от 
'Пассажироперевозок? В 
трамвае, троллейбусе не 
вое пассажиры имеют же

лайте рассчитаться за про
езд, а если еще не работа
ет компостер, нет абоне
ментов у водителя, КЗ-за 
больших интервалов движе
ния переполнен салон, то 
число бесплатных проездов 
возрастает.

За три года бюджетные 
ассигнования на благоуст
ройство районов и городов 
возросли более чем в 2 ра
за, однако это мало отрази
лось на внешнем облике 
населенных пунктов обла
сти. Есть факты нецелево
го, а порой ‘бездумного ис- 
йюльзования средств. Неред
ко, .например, асфальт ук
ладывают в грязь, на мок
рый грунт, без предвари
тельной его подготовки.

Аналоличйтая картина и с 
ассигнованиями на капи
тальный ремонт жилого 
фонда. Сумма выделенных 
средств увеличивается (ны
нче, ноцример, на 2 милли- 
■она рублей в сравнении с

1986 годом), а освайгваются 
они постоянно плохо. Вот 
факты:

1986 год — 96,2 процен
та, 1987 год — 98,4, 1988 
год — 91,4.

Кроме того, средства от
влекаются на строительство 
жилья (а это должно де
латься за счет госкапвло- 
жений), на оплату дорого
стоящих ремонтных работ в 
зданиях, не относящихся к 
жилому фонду. Так, напри
мер, были облицованы сту- 
'пени и настланы полы из 
мрамора в здании Киров
ского райисполкома, изго
товлены двери с декоратив
ной резьбой для ЛеН'Иеско- 
го ПЖРТ, оплачивается 
проектно-сметная докумен
тация на строительство ад
министративных зданий, 
троллейбусной линии, ре
монт базы отдыха ПШРТ. 
И это при том, что 30 про
центов жилого фонда в .вет
хом состоянии!

Мало того, 700 тысяч 
рублей, выделенные в про
шлом году на возвратных 
.условиях для подготовки к 
зиме, были израсходованы 
не по целевому назначению 
(отданы коопрративам). 
Часть из них кооператив 
«Универсал» до сих пор не 
вернул объединению. В то 
же время за капитальный 
ремонт деревянного здания 
по ул. Плеханова, 5, этому 
же кооперативу выплатили... 
55 тысяч! В прошло.м го
ду до передачи' готового 
объекта педажилуправлению 
здание сгорело. Виновные не 
установлены. Работы по 
восстановлению не ведутся, 
и деньги не возвращены.

В стране идет экономиче
ская реформа. Меняются 
оптовые цены и тарифы. 
Растет себестоимость ус
луг. Социальная защита на
селения не .позволяет ме
нять розничные цены и та
рифы вслед за пзменешгем

расходов, А всегда ли оп
равдано это стремление пе
реложить все тяготы на 
плечи государства? За по
следние сорок лет измени
лись степень благоустройст
ва, планировка (Квартир, 
вводятся дома повышенной 
этажности с лифтами и <щу- 
сюропроводами, а квартир
ная плата в области оста
лась неизменной с 1928 го
да и од'инако.ва для всех ти
пов жилья. Кроме нашей 
области, почти во всех об
ластях РСФСР, в том числе 
у соседей в Новосибирской 
обл'асти, Красноярском и 
Алтайском краях, введена 
предусмоафенная законом 
25-процентная надбавка к 
основной ставке квартирной 
платы за улучшение усло
вий проживания. Этот воп- 
.рос хоть и .поднимался объ
единением, но был откло- 
1нен облисполкомом из-за 
недостаточной 'подготовки и 
обоснования.

Основным же резервом 
увеличения доходов, как и 
основной задачей отрасли, 
является рост услуг насе
лению. Взять хотя бы та
кой пример. В 1989 году 
через сеть госторговли в 
Томске продано населению 
более 1.000 штук стираль
ных машин «Вятка-автомат». 
Их установка требует дора
ботки квартирных электри
ческих и водопроводных се
тей. Однако официально 
ЖЭУ я  ПЖРТ такой плат
ной услуги населению не 
окады:ва.ют. |Д|елают довод
ку либо Ж1ители самостоя
тельно, либо по договорен
ности с мастерами в чост- 
'ном порядке. Вполне можно 
узаконить этот и друпне ви
ды сантехуслуг, установив 
на них госрасценки, и полу
чать дополнительные дохо. 
ды. Епщ больше предложе
ний по изысканию резервов 
в жилищно-коммунальном

хозяйстве могут дать сами 
работни1Ки коммунальных 
служб — мастера, электри
ки, сантехники, работники 
гостиниц, бань и другие. И 
к их советам стоит прислу
шаться.

Конечно, хорошо, что кан
дидаты в народные депутал 
ты В. А. Тропин и Л. П. 
Нефедова рельефно обозна
чили 'Проблемы жилищно- 
коммуН'ального хоэмйства. 
Однако не надо забывать, 
что при переходе на хоз
расчетные отношения в 
первую очередь должны 
быть задействованы внут
ренние резервы хозяйства, а 
организаторы и ответствен
ные за это — прежде всего 
руководители отрасли.

Н. КУЗНЕЦОВА, 
начальник отдела фи
нансов отраслей на
родного хозяйства обл- 

финунравления;
Г. ОГАРЕВА, 

экономист 1-й категории.
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Письмо и комментарий

И « Т о м ь »  
п о т е р я е м
Началась подготовка к 

I1OB0MV (tjyifionbHOMv сезо
ну 1990 года. Наша коман
да «Томь», сохранив прош
логодний состав, приступила 
к тренировкам в спортзале 
сдортнвяо - оздоровительно
го комплекса «Юпитер», отве
чающем всем требованиям 
данного этапа подготовки. 
Состав команды, ее игра на 
финише сезона вселяют оп
ределенный оптимизм V тре
нерского состава и руковод
ства команды.

В таблице первенства 
1989 года «Томь» заняла 
10-е место, но по итогам ibto . 
рого круга была третьей. 
Слабое выступление в пер
вом круге соревнований 
(13-е место) не позволило 
команде подняться выше в 
турнирной таблице. «Томь» 
впервые за последние годы 
набрала больше 50 процен
тов OHiKOB при полоокитель- 
ной разнице забитых и про
пущенных мячей. Только 4 
очка отделило команду от 
5-го места в турнирной 
таблице.

Улучшение, результатов и, 
самое главное, игры связа
но с прихо'дом в команду 
молодьгх футболистов:
18-летних Дообешкина, Ко
новалова. 1Кулинова, Себе- 
лева. Харламова и чуть бо
лее ста:пшего Хел1ьстрема.. В 
сочетании с уже опытными 
Краснослободцевым. Демчу- 
ком. Потехиным, Жидковым, 
франком и другими выри
совываются перспективы 
создания хорошего игрового 
коллектива, который бы 
смог решать , серьезные за
дачи. и состави'^ь конкурен
цию признанным лидерам 
нашей зоны. Большую по
мощь в становлении коман
ды оказал и продолжает 
оказывать коллектив произ- 
нодственного обгьединения 
«Меженино,некое».

Но радужные перспекти
вы меркнут перед трудное- 
тями финансовыми,. воз
никшими перед новым се
зоном. Если у «Томи» 
раньше было два основных 
спонсора —это ПО «Меже- 
ниновское» и облсов.

Комментарий: Главный
тренер «Томи» написал эту 
заметку в довольно сдер
жанном тоне, хотя ситуа
ция, прямо окажем, аховая. 
Впервые в истории томско
го футбола наша команда 
мастеров оказалась на грани 
закрытия. -Были у томской 
ко.манды взлеты и падения. 
Но. хУДО-бедно, на уникаль
ном для Сибири и всей стра
ны стадионе, где .нет ника
кой заботы о зрителях и 
футболистах, команда соби
рает 4 —5 тысяч болельщи
ков на .матч. Потому'’ что в 
Томске любят футбол. И 
приходят сюда и мальчиш- 

. ки. и ветераны.
Можно, конечно, одним 

махом зачеркнуть команду: 
извините, мол-, хозрасчет. 
Только .по-хозяйски ли это 
будет на самом деле? Ведь 
ликвидация команды уда
рит по любви к футболу, 
по мальчишкам, по здо
ровью, по будутцему поко
лению, как ни лромко это 
звучит. А чтобы исправить 
сегодняшнюю ошибку, потре
буется куда больше средств.

Кстати, .номавда «Томь» 
и не выступает в роли иж
дивенца. Она предлагает 
конкретные дела, у руко
водства есть реальный план.

как окупить значительную 
часть вложений в команду. 
А передача стадиона в арен
ду футбольно-спортивнол^ 
клубу (который соб1фается 
навести здесь, наконец, по
рядок и сделать футбольные 
матчи праздником и удо
вольствием для зрителей) 
представляется просто не- 
о^одимой.

Однако на недавнем сове
щании у председателя обл
исполкома, где было пред
ложено помочь «Томи» всем 
возможным, облсовп1роф 
вновь наотрез отказался 
передать стадион команде в 
аренду. Позиция облсовпро- 
фа, с точки зрения любите
лей футбола, мягко говоря, 
непонятна.

Хочется верить, что то- 
.мичи не дадут все же по
гибнуть «Томи».

С. СИМОНОВ.
От редакции; Любите

лям футбола, предприятиям, 
организациям сообщаем рас
четный счет футбольно- 
спортивного клуба для пере
числения членских взносов: 
р/с 700786 в Ленинском от
делении Жилсоцбанка г. Том
ска, футбольно-спортивный 
клуб «Томь»'.

Шахматы

КОГДА

ПЕШКА

СИЛЬНЕЕ

ФЕРЗЯ
Заве,рй11ился прлуфинал 

первенства города, в кото
ром 50 шахматистов по 
|швейцарок1ой системе бо
ролись за три путевки в 
финал. Член сборной юно
шеской команды 10бласти, 
десятиклассник из Том
ска-7 — бессменный лидер 
с первого тура — Денис 
Фрол.ов в посяеднем туре 
завершил вничью свою пар
тию с Виктором Карпо
вым, он набрал 8 очков, 
занял I место и с интере
сом наблюдал за двумя пар
тиями, в которых опреде
лялись призеры.

В одной из них ветеран

томских шахмат А. В. Ось
кин по ходу napTiBH не
сколько раз предлагал 
ничью, но, получив отказ... 
выиграл! У него 7, 5 очка и 
II место.

В партии, завершившейся 
последней, воспитаиник 
Томского Дворца пионеров 
Алексей Фомин, имея преи- 
'мущество, в глубоком эн- 
ишиле растерял его. Со
перник поставил ферзя, и... 
флаЖок на его часах рух
нул. а существенная остав
шаяся на доске пешка обес
печила Фомину победу и III 
место с 7-ю очками.

В туреирю играла член 
сборной команды области 
среди девушек Юлия Лу- 
пинина, она продемонстри
ровала бескомпром1иссн1ую, 
интересную игру, набрала 
6,5 очка и вошла в пятер
ку' сильнейших. В шахмат
ном клубе ВДФСО профсо
юзов CTapryiioT первые ком
мерческие |КОмаидные со- 
1ревнования.

Е. ТРОФИМОВ.

Ваше мнение

проф, то в,этом году обл- 
совпроф отказал в финан
совой помощи комааде.

Положение станонится 
критическим. С одной сто
роны,' плохой стадион п 
прямая зависимость от 
ВДФСО — организации, 
занимающейся массовой физ
культурой. ВДФСО не в со
стоянии навести порядок на 
стадионе, оргаш13овать рек
ламу и распространение би
летов на футбольные мат
чи. С другой стороны, пол
нейшее равнодушие облсов- 
профа к настоящему поло
жению футбольной команды. 
Даже есть мнение руковод
ства ВДФСО (Ю. П, Дани
лина) и руководс'та облсов- 
профа (Н. С. Сперанской) о 
ликвидации футболыюй 
команды мастеров is Томоке. 
Да, сейчас нам необходима 
финансовая помощь, но не
обходимо также решить ряд 
Бодросов, связанных с жиз
недеятельностью ФСК
«Томь», таких, как выделе
ние помещения для созда
ния клуба любителей фут
бола, передачд стадиона на 
льготных условиях в аренду 
ФСК, выделение машин для 
проведения вещевых лоте
рей во время футбольных 
матчей и для аукционов.

С решением хотя бы этих 
организационньгх вопросов, 
я думаю, в команду не по
требуется больших капитало
вложений и Мы сможем на 
реконструированном стадио
не в будущем (конечно, с 
улучшением игры и резуль
татов) перейти на самооку
паемость и полный хозрас
чет.

Хочу через газету обра
титься ко всем томичам, и 
особенно любителям футбо
ла, за помощью. Поддержи
те команду, томичи,. ведь у 
нас в Томске не так много 
приобретений, чтобы легко 
еще что-то терять.

Б. ФАЛЬКОВСКИИ, 
главный тренер футболь

ной команды мастеров 
«Томь».

И Г'

Шй

$1

....  ̂ ..

Решение принималось некелейно
В газете «Красное знамя» за 14 февраг 

ля опубликован фотоснимок шикета у Ле
нинского райкома КПСС. Нас, нроекги- 
ровщиков-рестанраторов, удивил один из 
плакатов о «позорно» принятом гориопол- 
номом решении разместить школу ис
кусств в одном из зданий, занимаемых ра
нее цехам,и завода резиновой обуви.

Дело в том, что идея создания детско- 
юиошеского культурно-проаветительного 
комплекса в центральной части города ро
дилась не'В  тиши адмшшстративяо-бюро- 
кратичесних кабинетов, а в профессио
нальном кругу архитекторов при последо
вательной регишзации концепции разви'шя 
центра г. Томска. В конце 1988 года идея 
была воплощена в макет, который вы 
видите на сни.мке, и П|редставлена на об
суждение в областной и городской испол
нительные комитеты, цде нашла поддержку 
и была закреплена решением горисполко
ма № 395 от 24.04.89 г. «О реконструк
ции освобождаемых площадей ТЗРО», 
Контроль за вьтолнением был возложен 
на заместителя председателя гортеполко- 
ма В. Н. Малащука.

В первую очередь реставрируемого 
комплекса включены: школа искусств с 
художественным, хореографическим и му- 
зьшальным отд,ел1ениями на базе музыкаль
ной школы № 4, просмотровыми,, репети- 
ционньпии и выставочньши залами; клуб
ные помещения детского технического 
творчества: помещения для проведения 
торговр-ярмарочных иредставлений, ■би  ̂
лиотека, видеоклубы, кафетерии, игровые

и рекреационные помещения; музей гра- 
дострошельства и архитектуры с выста
вочным залом...

Внутриквартальная озелененная пеше
ходная улица объединит элементы комп
лекса, обеспечит безопасное пребьшание 
от а1Втотраиспорта детей в нем.

Несомненно, что реализация ■разраба
тываемого сегодня цроекта потребует 
времени, средств и материальных ресур
сов.

Часть помещений комплекса, занятых 
онкологическим центром АН СССР, а так
же еще не освобожденных ТЗРО, необходи
мо расселить для ускорения ‘научно-изы- 
скательсиих, проектных и ремонтно-рес- 
таврационяЫх работ. Но мы надеемся, что 
при правильном подходе местных совет
ских органов к реализации ла^нга «Все 
лучшее — детям!» и помощи Виталия 
Николаевича Малащука, который кури
рует реставрационные работы, пусковой 
объект комплекса «школа hickj^ c t b » будет 
введен в эксплуатацию в 1990— 1991 го- 
дах.

О. ФРОЛОВ, 
главный архитектор СФИ «Спец, 

проектреставрацня», член правления 
Томского отделения Союза архитекто.

ров РСФСР;
В. КИРСАНОВ, 

начальник архитектурно-реставра
ционной мастерской № 2;

Н. САВЕЛЬЕВА, 
главный архитектор проекта.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Анонс

От Баха до наших дней
Томский симфонический 

оркестр подготовил новую 
программу из пронвведавий 
композиторов разных эпох.

Наследие великого не
мецкого композитора
Иоганна Себастьяна Бахн' 
составляет более тысячи 
произведений разных жан
ров. Его творчество можно 
разделить на три основные 
сферы; вокально-драмагри- 
ческую, 0|рганщгю, инстру- 
ментальну,ю. Для оркестра 
Бах создал шесть Бранден- 
бу|ргакнх 1КОнцертов и пять 
увертюрнсюит. Црограмму

концерта откроет увертюра 
до мажор.

■Затем будет исполнена 
Траур,ная музыка для аль
та, скрипки и струнного ор
кестра Пауля Хиндемита. 
Хиндемит — один из круп
нейших немецких компози
торов XX века. Идеалом 
для него было творчество 
И. С, Баха. Даже в круп
ных симфонических фор
мах у него преобладают 
равновесие, гармония, сдер
жанность, отсутствует вы- 
.ражение открытых, обна
женных чувств.

Из произведений иаш,их 
современников в программу 
включены Концерт для вио
лончели с оркестром эстон
ского композитора А. Пяр
та и Блиц-симфония гру
зинского автора М ара^ 
Гагнидзе. Солист — Томас 
Вельмет (Талшинн). За ди
рижерским пультом — за
служенный деятель ис- 
кусств РСФСР Илмар Ла- 
'пиньш. Концерты состояте 
ся 2 и 3 мдрта, в пятницу 
и субботу.

Л. КУЛИКОВА.

Будьте

внимательны.

томичи!
Говорят, беда всегда 

приходит неожиданно. 
Так ли это? Убедиться в 
обратном можно легко, 
стоит только посмотреть 
наверх, где над голова
ми прохожих нависают 
огромные козырьки из 
слежавшегося снега. В 
прошедшие годы из-за 
свалившейся сверху снеж
ной массы люди не толь
ко получали серьезные 
травмы, но и гибли. Не
мало разбито, раздавле
но и машин, водители 
которых также непрё- 
дусмотрительно оставляли, 
их вблизи от крыш до
мов.

Трагедии необходимо 
предупредить. Во многом 
это зависит сейчас от 
коммунальных служб го
рода, руководителей пред
приятий и учреждений, от 
владельцев' частных до
мов.

А пока будьте внима
тельны, томичи! Начав
ший таять под первыми 
солнечными лучами снег 
может обрушиться в лю
бой момент.

Н. ВУРАСОВА.

ИЗВЕЩЕНИЯ
ну 22-20-34 с 16 до 18 ча
сов.

• * •

Советское районное прав, 
ление ВОН и Томская ас
социация инвалидов просит 
инвалидов, опекунов инва
лидов, желающих трудоуст- 
роиться швея1МИ4надомника- 
ми, я В 'И т ь с я  или письмен
но заявить о себе по адре
су; г. Томок, ул. Гоголя, 
23, или позвонить по теле
фонам 23-49-50, 21-03-32, 
диспетчеру, с 9 до 17 ча
сов.
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2 марта вы мо
жете задать .интересую- 
щне вас вопросы кандидату 
в депутаты областного Со
вета по 16-му избиратель
ному округу Анатолию Ни
колаевичу Чапурину (либо 
его доверенному лицу) по 
телефону 21-15-51 с 15 
до 18 часов; кандидату в де
путаты областного Совета 
по 26тму 1Изби)рательному 
округу Андрею Степанови. 
чу Мазуру (либо его до
веренному лицу) по телефо-

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 1 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.30 —
«Веселые старты ». 9.15 —
«Солнечный ветер». Глава в-я 
— «Защ ита». 10.23 — «Клуб 
путеш ественников». 11.25 —
«Детский час» (с уроком  ан г
лийского язы ка). 12.30 — «Вре
мя».

С 13.00 до 16.30 — ЯЬрерыв.
16.30 — Мелодии М арокко.

16.50 — М ультфильм. 17.00 — 
«Россия н акан уне выборов». 
Телемост Москва — Хабаровск. 
К расноярск — П ермь — Гроз
ны й — А рхангельск. 18.30 — 
«Время». 19.00 — «...До ш ест
надцати  и старш е», 19.45 —
«Перестройка: проблемы  и ре 
ш ения». Обсуяедение проектов 
Законов СССР о пенсиях  и об 
отпусках. 21.00 — «Время».
21.30 — А ктуальное интервью . 
21.40 — «М узыка в эф ире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — У тренняя гим насти
ка. 8.15 — «В объективе — 
животные». В поисках  белого 
кречета. 8.33, 9.35 — Биоло
гия. 11-й класс. 9.05 — Испан

ский язы к . 1-й год. 10.05 —

Испанский язы к. 2-й год. 10.35, 
11.35 — Биология. 8-й класс. 
11.05 — Р у сская  речь. 12.05 — 
«Совесть». 4-я серия. 13.20 — 
Ритм ическая гим настика. 13.50
— «Египтянин». Д окументаль
ный фильм. 14.30 — «Воля Все
ленной». Художественный 
фильм.

С 15.40 до 17.00 — переры в.
17.00 — «Мартин Иден». Те

леспектакль. Часть 2-я.
ТОМСК

18.10 — «Телевизионный
клуб избирателей». Встреча с 
кандидатам и в народны е депу
таты  РСФСР по Колпашевско- 
му избирательном у округу 
№ 700. «П рямая линия». 19.00
— «День области». 19.15 —
«Телевизионный клуб избира
телей». Продолжение.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыш и!» 20.15 — На сессии 
Верховного Совета СССР. 21.00
— «Рож дение песни». Переда
ча  из М инска. 21.30 — «Лю
бовь с первого взгляда». Худо
ж ественны й фильм. («Груэия- 
фильм», 1975 год). 23.00 —
«Изгнание. Райнис. Кастаньо- 
ла». Документальный теле
фильм.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Театр
ДРАМЫ

1 марта. «Ателье иллюзий»
— 19.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
1 марта. «Ковбойская исто

рия* — 11.
2 марта. «Котлован» — 19.

м у зы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

в помещ ении ДК «АВАН
ГАРД»

1 марта. «Любовь всегда за
гадив» — 19-30.

Кино

При Советском районном 
правлении ВОИ г. Томска 
(ул. Гоголя, 23) открьгаа- 
ется ЮРИДИЧЕСКАЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ. Время 
приема — среда, четверг, 
с 14 до 18 часов. Тел. 
23-49-50, диспетче’р
21-03-32.

Экспедиция № 153ГУГК 
СССР выполняет следую
щие виды работ для органи. 
зацнй Томской области:

К|Р,упномасштабные топо
графические съемки терри
торий промышленных пло
щадок со съемкой инженер
ных подземных коммукикаь 
ций;

геодезический контроль 
за состоянием подкрановых 
путей любого типа;

геодезическое слежение 
за деформациями произ- 
водстаеяных я бытовьк 
зданий и оро(мьш1ле1нного 
оборудования:

геодеаичесние разбивоч- 
ные работы для строитель
ства.

Для заключения догово. 
ipoB просим направлять за. 
явки по адресу: 63405G, 
Томск, пр. Ленина, 185.

Справки по телефонам 
22.12-42, 22-14-74.

УПТОК ПГО аТомск- 
нефтегазгеология» ЗАКЛЮ
ЧИТ ДОГОВОРЫ с пред
приятиями и кооперативами 
на перевозку грузов авто
мобилями yilTOIto (борто
вые, полуприцепы, самосва
лы) в период с 10 апреля 
по 31 декабря.

Справки по телефона .■« 
22-23-53 или 22-42.45, 
доп. 3.31.

Вниманию руководителей 
промышленных предприятий 
и предприятий агропромыш
ленного комплекса г. Том
ска и Томской области!

Научно - производствен
ное кооперативное объедине
ние «Лесинтерсибь объявля
ет конкурс среди предприя
тий г. Томска и Томской об
ласти на.право производства 
сборки малогабаритных 
тракторов «СТ-12> и 
4СТ-15» из узлов и агрега
тов производства КНР.

Ваши предложения про
сим направлять по адресу; 
634021, Томок, ул. Шев
ченко, 17, НПКО «Лесин- 
терсиб», телефакс. 21-16-59.

Справки по телефону 
21-06-80.

Родны е и близкие с глу
боким прискорбием  извещ а
ют о скоропостиж ной смер
ти любимого м уж а, отца, 
брата, дедуш ки инвалида 
войны и ветерана труда 
врача

ЛИВШИЦ
Альберта Львовича.

Вынос тел а —2 м арта в 14 
часов из квартиры  покой
ного (пер. Кононова, 3).

Томская областная филармония 
Малый копцертяый зал
(пр. Ленина, 75)

3 марта

Концерты симфонического оркестра 
Томской государственной филармонии
и. Бах — Увертюра.
П, Хиндемит — Траурная музыка.
А. Пярт — Концерт для виолончели с оркестром,
М. Гагаидзе — Влиц.сямфоиия.

Дирижер — заслуженный деятель искусств РСФСР 
ИЛМАР ЛАПИНЬШ,

Солист — ТОМАС ВЕЛЬМЕТ (виолончель, г. Тал
линн).

Начало — в 19 час. 30 мин.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

1 м арта. «Дежа Вю» ~  12, 
14, 16.10, 18.10, 20, 21-50. Ки
нолекторий «Ровесник». Ф ильм 
«По горячим следам» — 10.

нменв М. ГОРЬКОГО 
1 м арта. «Криминальный 

квартет» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50. 
«Дом на Кэрролл-стрит» — 
8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15. 
18-10, 20-05, 22. «Порог» — 9. 
10-50, 18-10.

«ОКТЯБРЬ»
1 марта. «Стеклянный лаби

ринт» — 8-50, 10-40, 12-30.
14- 20. 16-10. 18-10, 20. 21-50.
«До свидания, дети» — 10,12,
14. 16. 18. 19-50, 21-40. Видео
зал; «Бэтмен» — И . 13-20.
15- 40. 18. 20-30,

«ПИОНЕР»
1 м арта. «Очень страшная 

история» — 9. 10-40. «Мария, 
Мирабела из Транзистории» — 
12-20, 14, 15-40. «Спальный ва
гон» — 17-20, 19-10, 21.

вмени И, ЧЕРНЫХ
1 м арта. «Люби и верь» (две 

серии) — 9. 11-30, 14. 16-30. 
19, 21-30.

«СИБИРЯК»
1 марта. «До первой крови» 

— 9-20. «Люби и верь» (две 
серии) — 11, 13-30, 16. 18-30, 
21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)
1 марта. М ультсборник «Дя

дя Степа — милиционер» _
10-20. «Бран с выходными дня
ми» — 12. 16. 20. «Тонное ис
кусство защиты» — 14 18.

Томская областная филармония 
Малый концертный зал

4, 5 марта
100-летию со дня рождеиия Борнса Пастернака по- 

свящатотоя

ЛИТЕРАТУРНЫЕ ВЕЧЕРА
БОРИС ПАСТЕРНАК

«Стихотворения Юрия Живаго»
Фрвпменты романа «Доктор Живаго» и стихи разных 

лет читает заслуженный артист РСФСР СЕРГЕИ 
НОВОЖИЛОВ,

Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты проД'Зются в кассе Малого концертного зала.

ВНИМАНИЮ с л у ш а т е л е й  АВОНЕМЕТА №  1 
д л я  ДЕ1ТЕИ1

В распространенном абонементе допущена ошибка; 
концерт, объявленный 5 марта, состоится 4 марта, г. е .' 
как обычно, в воскресенье.

TRYMOYCTPOUCTBA
Институт фармакологии ТНЦ АМН СССР ОБЪЯВ

ЛЯЕТ КОНКУРС на за1мещенне вакантных должностей: 
старшего научного сотрудника (кандидат наук) в наутчно- 
организационный отдел (1) и лабораторию патофизиоло
гии (1): младшего научного сотрудника в лаборатории
клинической фармакологии (1), лекарственной токсико
логии Д ), фармаиолошн мозгового кровообращения (1). 
психофармакологии (1).

ОБЪЯВЛЯЕТСЯ КОНКУРС на замещение вакант
ной должности главного инженера института (с высшим 
строительным или техническим образованием).

Срюк конкурса — 2 недели со дня опубликования
объявления в газете.

До1опменты следует направлять по адресу: 634028, 
Томок, пр. Ленина, 3, |Институт фармакологии ТНЦ 
АМН СССР, ученому секретарю.

НИИ автоматики и электромеханики при ТИАСУРе 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантной долж
ности заведующего планово-экономическим отделом.
Квалификационные требования; высшее экоиомичеокое 
образование и стаж |работы по специальности не менее 
5 -лет.

Срок подачи документов — месяц со дня опуб- 
лйкованяя объявления в газете.

Документы на конкурс направлять по адресу-. 634004, 
Томск, ул. Белинского, 53, НИИАЭМ, ученому секре
тарю.

Справки по телефонам 49-24.01, 49-27-90.

ВНИМАНИЮ САДОВОДОВ-ЛЮБИТЕЛБН!
С 19 марта начинается цикл лекций «Наш сад», кото

рый познакомит вас с подготовкой семян к посеву, аг
ротехникой овопщых |(помидоры, огурцы, капуста и др.) 
и ягодных (смородина, крыжовник) культур, с ориги- 
нальнььм способом получения «ясивой воды» для ороше
ния. Начало ^лекций — в 18 час. 15 мин. по понедель
никам и четвергам в зале правления областной оргаян- 
зации общества «Знание» (пр. Фрунзе, 3). Справки по 
телефону 23-43-85.

ВНИМАНИЮ ТОМИЧЕИ И ЖИТЕЛЕЙ ТОМСКОГО 
РАЙОНА!

Е/Сли вы решили сменить обстановку, но испытываете 
финансовое затруднение, приглашаем воспользоваться 
услугами магазина № 33 «Комиссионная мебель». Здесь 
вы можете быстро и без хлопот реализовать свою ме
бель, раД'ИО. и телеаппаратуру, изделия бытовой техник 
ки. Цены на вещи устанавливаются сдатчиком, но не 
выше розничных цен. В магааии можно заказать авто
машину на завоз и вывоз мебели (с предварительной оп
латой заказа). Инвалиды и участники войны могут за
казать автомашину по тел. 75-63-10.

Адрес магазина № 33; г. Томск, Иркутский тракт, 118. 
Проезд троллейбусом Me 1, автобусами МЬМЬ 8, 9, 14, 20 
до остановки «3-й мицрорайон».

BfPlfCf

Севастополь — с 22 по
ки — 262 рубля;

28

ТОМСКОЕ БЮРО 
ПУТЕШЕСТВИИ И 
ЭКСКУРСИИ ПРИГ. 
ЛАШАЕТ СОВЕРШИТЬ 
АВИАПУТЕШЕСТ ВИ Я  
ПО МАРШРУТАМ: 
апреля. Стоимость путев-

4 по 10 марта. Стоимость путевки — 261 

с И  по 16 марта. Стоимость путевки —

Ялта —
РУ^:

Кишинев -
260 руб.:

Алушта — с 4 по 10 марта, с 22 по 28 апреля. Сто
имость путевки—244 руб.;

Сочи — с 25 марта по 15 апреля. Стоимость путев- 
,ки — 448 руб.;

Клайпеда — с 12 по 18 марта. Стоимость путевки — 
240 р ^ . ;

Вильнюс—Паланга — с 11 по 22 марта. Стоимость пу
тевки — 335 руб!.;

Москва (т/г «Измайлово») — с 15 по 24 марта. Сто
имость путевки — 317 ipy6.;

Каунас — с 11 по 17 марта. Стоимость путевки — 
249 руб.;

Даугавпялс (экскурсия «Рига»), с 18 по 25 марта. Сто
имость путевки — 264 руб.

Нарва (экскурсия в Таллинн)—с 11 по 17 марта. Сто
имость путевки — 246 руб.;

Душанбе — с 4 по 11 марта, с 8 по 15 апреля. Сто
имость путевки — 202 руб.

В стоимость путевки входят проезд самолетом в оба 
конца, питание, проживание и экскурсионное обслужива
ние.

ТУРИСТСКО.ЭКСКУРСИОННЫИ ПОЕЗД «ТОМСК*.
Томск — Смоленск — Минск — Брест — Виль. 

июс — Калининград — Рига — Таллинн — Ленин
град — Томск — с 4 по 22 апреля.

Ориентировочная стоимость путевки — 310 руб.
Иногородние ‘М о г у т  перечислить деньги на расчетный 

счет № 608915 в Облжилсоцбанке г. Томска, предвари
тельно позвонив по тел1. 23.14-21. Наш адрес: г. Томск, 
пр. Ленина, 59. Тел. 23-14-21, 23-24^92.
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Приемная редактора — 
21-44-35
Заместители редактора — 
21-06-52, 21-37-05 
Ответственный секретарь — 
21-32-34 
Секретариат —
21-46-20
Отдел партийной жизни — 
21-28-68, 21-28-42

От;^ел^пропаганды —

Экономический отдел — 
21-46-66, 21-36-44, 21-27-68
Агропромышленный отдел — 
21-43-75, 21-44-80
Отдел науки и учебных 
заведений —
21-33-58, 21-48-85

Отдел информации и 
культуры — 21-45-81, 21-43-32, 
21-26-86, 21-48-85 
Отдел советского строительства 
и быта — 21-36-58, 21-08-60, 
21-26-80
Отдел писем —
21-38-65, 21-38-87, 21-27-68 
Отдел фотоиллюстраций — 
21-16-16

Собственный корреспондент 
в Стрежовом — 23-23-31 
Обимственная приемная — 
21-36-66
Отдел объявлений — 
21-66-62
Б ^галтер по гонорару —
Касса — 21-47-91 
Областная журналистская 
организация — 21-28-90
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